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Como parte de la Jornada 
de Esfuerzos Decisivos 
por un 26 de Victorias, la 
CTC y los sindicatos en 
la provincia de Pinar del 
Río desarrollan activi-
dades dirigidas a la mo-
vilización de los colecti-
vos para el impulso de los planes 
de producción y el cumplimiento 
del programa constructivo que se 
materializa en el territorio.

De ahí que esté en marcha un 
movimiento emulativo productivo, 
el cual permitirá en las jornadas 
que cada sector realiza hasta el 26 
de julio reconocer y estimular por 
sindicatos nacionales los colecti-
vos que alcanzaron la condición 
de Vanguardia Nacional.

Veintiséis centros y trabajado-
res seleccionados entre los de me-
jores resultados recibirán el Sello 
Aniversario 75 de la CTC, unido al 
reconocimiento y estímulos pro-
pios de los sindicatos, como el Sello 
Cincuentenario del sector, Laurea-
do de la Cultura y la Estrella Mar-
tiana de Educación, entre otros.

En fase de terminación Parque 
Fotovoltaico
El Parque Fotovoltaico Pinar-220 
C es de las obras que deben que-
dar concluidas con motivo del 26 
de Julio, aniversario 64 del asalto 

a los cuarteles Monca-
da y Carlos Manuel de 
Céspedes, según señaló 
Biadermil Piñeiro Por-
tales, director general 
de la Empresa de Cons-
trucción y Montaje de la 
provincia, ganadora de 

la emulación por la efeméride.
La obra —con un costo de

7 millones de pesos y en estos mo-
mentos en fase de terminación— 
una vez conectada al Sistema 
Electroenergético Nacional asu-
mirá parte del pico de demanda 
de energía, sobre todo en horas 
del mediodía y ha sido ejecuta-
da por la unidad empresarial de 
base número 5, perteneciente a 
dicha empresa.

Rubén Lloga Sixto, secretario 
general del buró provincial del 
Sindicato de Trabajadores de la 
Construcción, explicó a Trabaja-
dores, que este colectivo llegó a 
la Primera Conferencia del Sin-
dicato (efectuada el pasado 4 de 
julio) con resultados satisfacto-
rios en el cumplimiento del plan 
y en el funcionamiento sindical, 
por lo que en los próximos días 
serán estimulados algunos de sus 
trabajadores. | Orestes Eugellés 
Mena y Alina M. Lotti

(Más información en la página 9)

La CTC y los sindicatos 
reconocen a trabajadores 

y centros pinareños

Comisiones permanentes 
con amplia agenda

|Enfermedades del verano

Las comisiones perma-
nentes  de trabajo  de la 
Asamblea Nacional del 
Poder Popular (ANPP) 
inician este lunes y has-
ta el día 12 la valoración 
de una agenda que exa-
mina acuciantes  temas 
de la actualidad econó-
mica y social del país a 
partir de los resultados 
de las comprobaciones y 
visitas a distintos terri-
torios a fin de conocer el 
cumplimiento de polí-
ticas establecidas en los 
Lineamientos aprobados 
por el VII Congreso del 
Partido.

Lo anterior constitu-
ye el paso previo al  IX 
Período Ordinario de 
Sesiones de la VIII Le-
gislatura de la ANPP 
convocado para el 14 
de julio en el Palacio de 
Convenciones, momento 
en el que los diputados 
analizarán  la ejecución 
del Plan de la Economía 
Nacional en el primer 
semestre del año 2017, 
una información sobre 
la liquidación del Pre-
supuesto del Estado del 

año 2016, la situación  
del proyecto de Ley de 
las Aguas Terrestres  y 
el plan estatal para el 
enfrentamiento al cam-
bio climático.

La comisión que 
atiende salud y deportes 
tiene entre los asuntos 
a tratar la calidad de la 
formación integral de los  
atletas en las Escuelas 
de Iniciación Deportiva 
(Eide), la labor de los gra-
duados de Cultura Física 
en la promoción de salud 
en  la población, el pa-
pel del Instituto Nacio-
nal de Deportes, Educa-
ción Física y Recreación
(INDER) en tal sentido, el 
seguimiento al uso efec-
tivo de los gimnasios.

También serán de in-
terés  las políticas sobre 
el envejecimiento pobla-
cional, el estado cons-
tructivo de los Hogares 
de Ancianos y Casas de 
Abuelos, y la creación de 
nuevas capacidades.

Los diputados en la 
comisión agroalimen-
taria recibirán infor-
mación sobre la zafra 

azucarera 2016-2017, el 
programa de medidas 
para solucionar las de-
ficiencias detectadas, el  
desarrollo de las pro-
ducciones de café, cacao, 
madera, frutales y miel 
en zonas montañosas.

Como parte de la 
agenda que incluye un 
total de 79 temas sobre-
salen las tendencias ac-
tuales de la fluctuación 
laboral del potencial 
científico y del personal 
de alta calificación y las 
alternativas para su pro-
tección, el enfrentamien-
to al delito, la corrupción 
y las ilegalidades en la 
salud pública,  el depor-
te, servicios comunales y 
otras esferas.

Algunas comisiones 
considerarán de manera 
conjunta asuntos como 
el análisis integral de la 
vivienda y su problemá-
tica actual, la situación 
epidemiológica nacional 
y el cumplimiento del 
programa de recupera-
ción de las capacidades 
de la industria alimen-
taria. | Tellería Alfaro

El Parque Fotovoltaico Pinar-220 C es de las obras que deben quedar concluidas con 
motivo del 26 de Julio. | foto: Agustín Borrego
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Controles que ayuden
| Ramón Barreras Ferrán

Controlar los recursos de cualquier tipo es esencial. Insistir en ello 
es válido, sobre todo cuando una economía como la nuestra, requie-
re, como orientó en febrero de 1964 el Comandante Ernesto Che 
Guevara, de “(…) una contabilidad perfecta y al día (…), única ga-
rantía de que podamos trabajar con cierta soltura de acuerdo con la 
distancia de donde tenemos que traer nuestros abastecimientos”.

No obstante, varios lectores me han escrito a partir de algunas 
Columnas del lunes y comentarios sobre el tema e insisten, casi de 
manera generalizada, en que no debe tratarse solo de ejercer el 
control, sino también de ayudar para que los registros y la vigilancia 
sean cada vez más efectivos, sobre la base del conocimiento pleno 
de lo que debe hacerse, y lo regulado y establecido en numerosas 
resoluciones, normativas, indicaciones, directivas…

Hace algún tiempo, mientras conversábamos sobre el tema, el 
doctor Alfredo Espinosa Brito, Héroe del Trabajo de la República 
de Cuba, recordó cuando a principios de la Revolución fue ubicado, 
una vez terminada la carrera de Medicina, en el hospital rural de 
Crucecitas, en la parte cienfueguera del macizo montañoso Gua-
muhaya.

Con regularidad llegaban allí equipos de control y ayuda de las 
diferentes estructuras de dirección del sector, algunos de ellos en-
cabezados por altos cuadros del Ministerio de Salud Pública, según 
rememoró Espinosita, como le llaman cariñosamente.

Entonces, controlaban todo, hasta el más mínimo detalle, pero 
predominaba la ayuda, la enseñanza, la orientación precisa para 
quienes tenían la responsabilidad de registrar, comprobar y garanti-
zar la utilización adecuada de los recursos y medios disponibles.

Un lector que forma parte del colectivo de una empresa capitalina 
comentó a través de un correo que él tiene la percepción de que 
cuando llegan especialistas a ejecutar una acción de control a su 
entidad, lo hacen solo con el propósito de encontrar los problemas 
y señalarlos, pero no aprecia, en ningún caso, que aparejado a ese 
ineludible ejercicio de búsqueda, examen e inspección, esté la ex-
plicación oportuna, la enseñanza necesaria…, en fin, la ayuda. 

Siempre que escucho a Gladys Bejerano Portela, contralora gene-
ral de la República, hablar insistentemente de la prevención, pienso 
en la importancia de ese apoyo en aras del aprendizaje y el dominio 
exacto de lo establecido, para evitar que por no conocer se come-
tan errores casi siempre lamentables y dolorosos. 

Es cierto que el desconocimiento no exime de responsabilidad 
ante la ley, pero tampoco se nace siendo sabio ni erudito. Ade-
más, aunque en lo referente al control interno las regulaciones 
están bien definidas, la aplicación práctica, como criterio de la 
verdad, requiere de métodos, estilos y formas que son del do-
minio público, debido a la experiencia adquirida, de los especia-
listas con más tiempo en el ejercicio de sus funciones, quienes 
deben transmitirlas con sentido magisterial.

No debe suceder que ante el anuncio de una auditoría, los di-
rectivos, económicos y contadores solo sientan el temor de que 
algo no esté bien, a pesar de la dedicación ejercida, o porque “al 
buscar siempre se encuentre”, sin aparecer también en ellos el 
necesario sentimiento de que “seremos asesorados y aprende-
remos más”.

No se trata solo, como sucedía antaño, de poner un cartel en la 
recepción del centro que diga: “Bienvenido el Control y Ayuda”, 
sino de sentir que la visita de examen será doblemente prove-
chosa, por el fortalecimiento que significará en el control y por la 
ayuda que recibirán los especialistas.

Me han contado —y he visto— a auditores que se encierran en 
una oficina y piden poco a poco los registros y documentos, los 
revisan minuciosamente, hacen apuntes y solo requieren de la 
presencia del director o el contador cuando deben aclarar alguna 
duda o hacer una pregunta. Eso no es correcto, a mi modo de 
ver. La inspección debe realizarse en presencia todo el tiempo de 
quienes llevan los controles y emiten las informaciones pertinen-
tes, para que sobre la marcha, además de ejercer el inevitable 
rigor del examen, también transmitan la experiencia de quien lo 
hace, a través de explicaciones, argumentos, enseñanzas…

La Contralora General de la República ha insistido igualmente 
en la obligación de fortalecer la capacitación para lograr un con-
trol más eficaz de los recursos. Esa actitud a la que me refiero 
puede formar parte de ella, independientemente de los cursos y 
talleres que se organicen y desarrollen con ese fin.

Bienvenida sea entonces cualquier acción de control, pero 
bienvenida sea también la ayuda, sin carteles ni fanfarrias, como 
parte de un todo integrado en bien de las personas y de la eco-
nomía.

Nicolás Guillén: poeta solidario
| Alina Martínez Triay

“España es la experiencia más rica de nues-
tro tiempo, y asomarse a esa experiencia, 
participar en ella de algún modo, es tocar 
de cerca la carne de la Revolución en mar-
cha”. Así valoró Nicolás Guillén la heroica 
lucha del pueblo español que tuvo lugar en-
tre 1936 y 1939 en defensa de la república 
contra la sublevación militar falangista 
apoyada por Hitler y Mussolini.

Quiso el azar que Guillén celebrara en 
España sus 35 años,  en el transcurso del 
histórico evento que lo llevó a esa tierra: 
el II Congreso Internacional de Escritores 
para la Defensa de la Cultura, efectuado 
en la primera quincena de julio de 1937 
en ciudades españolas como Barcelona, 
Valencia y Madrid; y también en París.

En esa cita, que reunió a lo mejor de la 
intelectualidad mundial  para manifestar 
su apoyo a la causa de los republicanos 
españoles, la delegación cubana estuvo 
integrada además por Juan Marinello, al 
que nombraron jefe de las delegaciones 
hispanoamericanas, el poeta Félix Pita 
Rodríguez , el novelista Alejo Carpentier 
y el escritor Leonardo Fernández Sán-
chez.

En el documentado y profundo estu-
dio de la vida y obra de nuestro poeta na-
cional, realizado por Ángel Augier, quien 
fue su  amigo y compartió con él labores 
políticas, periodísticas y literarias, este 
califica como determinante en la existen-
cia y el quehacer de Guillén su contacto 
con la España republicana en lucha con-
tra la versión peninsular del fascismo. 

Sobre la trascendencia que ello tuvo 
en la trayectoria poética del bardo cama-
güeyano, destacó Augier:  “De lo parti-
cular negro de Motivos de son, llega  a lo 
general cubano de Sóngoro cosongo, para 
seguir enseguida a la dimensión antilla-
na de West Indies. Ltd y alcanzar luego 
la americana de Cantos para soldados y 
sones para turistas.

“Pero inmediatamente después, cuan-
do aún resonaban los ecos de esta última 
hazaña continental poética, logra Guillén 
el pleno sentido universal con España, 
poema en cuatro angustias y una espe-
ranza, que escribió en mayo de 1937 en 
México, y que constituye la culminación 
de una limpia actitud humana y una hen-
chida plenitud lírica”.

Los versos, que ensamblan con singu-
lar maestría la posición política revolu-
cionaria del poeta con un alto vuelo poé-
tico, reflejan  dentro de los más diversos 
moldes expresivos la tragedia que vivía 
aquel pueblo. Así lo describe en la Angus-
tia primera: ¡Miradla, a España, rota!/ Y 
pájaros volando sobre ruinas,/ y el fachis-
mo y su bota,/ y faroles sin luz en las es-
quinas,/ y los puños en alto,/ y los pechos 
despiertos,/ y obuses estallando en el as-
falto/ sobre caballos ya definitivamente 
muertos; / y lágrimas marinas,/ saladas, 
curvas, chocando contra todos los puer-
tos;/ y gritos que se asoman a las bocas/ y 
a los ojos coléricos, abiertos, bien abier-
tos/ miradas de metales y rocas.

Y  junto al dramatismo de las escenas, 
la solidaridad del poeta expresada en La 
voz esperanzada: “Yo,/ hijo de Améri-
ca,/ hijo de ti y de África,/ esclavo ayer 
de mayorales blancos dueños de látigos 
coléricos;/ hoy esclavo de rojos yanquis 
azucareros y voraces;/ yo, chapoteando 
en la oscura sangre en la que se mojan 
mis Antillas;/ ahogado en el humo agri-
verde de los cañaverales: sepultado en el 
fango de todas las cárceles;/ cercado día 

y noche por insaciables bayonetas;/ per-
dido en las florestas ululantes de las islas 
crucificadas en la cruz del Trópico;/ yo, 
hijo de América,/ corro hacia ti, muero 
por ti.

El Congreso comenzó  el 4 de julio en 
la Sala Consistorial (Ayuntamiento) de 
Valencia, luego pasó a Madrid, retornaron 
los debates a la primera ciudad  y se clau-
suró en Barcelona el día 10, coincidente 
con el cumpleaños de Guillén, quien ha-
bía nacido en esa fecha en 1902. Profunda 
emoción había causado en los delegados  
la visita, en medio de las deliberaciones, 
de  combatientes que acababan de vencer 
en algunos de los frentes.

En el transcurso del encuentro, Gui-
llén se refirió a un tema que era motivo 
constante de su obra, el negro, en el con-
texto de las ideas de superioridad racial 
del fascismo. En otras dos sesiones del 
Congreso que se efectuaron los días 16 y 
17 de julio en París, insistió en el asunto, 
cuando al abordar lo que significaría en 
su patria el triunfo de las ideas fascistas, 
explicó que el negro “forma parte de la 
mayoría de las clases trabajadoras, escla-
vizadas, de Cuba y está ligado, por tanto, 
dolorosamente, a todo el sombrío proceso 
de aquella sociedad  semicolonial saquea-
da por el imperialismo norteamericano. 
¿Cómo no va a sentir en lo más hondo de 
su tragedia la tragedia del pueblo espa-
ñol? La siente y comparte con el blanco 
del pueblo los mismos ardores de libera-
ción y lucha que conmueven a todos los 
hombres del mundo, sin más raza que la 
humana”.

A través de sus entrevistas y crónicas  
enviadas al semanario Mediodía, cuyo co-
mité de redacción integró junto con otros 
intelectuales de izquierda, el poeta dio a 
conocer sus impresiones de primera mano 
sobre esa heroica gesta, que fueron repro-
ducidas por numerosas publicaciones del 
continente.  

 Mucho más haría Guillén  a favor de 
esa causa. Aquellas vivencias lo marca-
rían profundamente no solo como creador 
sino como revolucionario, y una muestra 
de ello fue que en ese mismo año de 1937 
se produjo su ingreso al Partido Comu-
nista.

Nicolás Guillén (de pie con el saco debajo del brazo)  en 
Valencia, junto a otros intelectuales participantes  en el II 
Congreso Internacional de Escritores para la Defensa de 
la Cultura. A su lado, Juan Marinello, nombrado  jefe de 
las delegaciones hispanoamericanas. 
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La heroína 
Celia Sánchez 
Manduley hizo 
suyo el proyecto 
del Comandante 
en Jefe Fidel 
Castro Ruz 
de construir 
un parque 
multifuncional y 
recreativo para 
la familia cubana. 
Por eso desde la 
década de los 80 
tiene allí un sitio 
especial donde 
se preserva su 
memoria y, en 
breve, también 
descansarán 
definitivamente 
sus restos 
mortales.

Paseos de verano II

Para este verano, y como parte del programa de inversiones en 
saludo al 500 aniversario de la fundación de la capital, se han 
reparado, pintado o sustituido varios de los equipos del parque 
temático Mariposa, donde también se han incorporado ofertas 
gastronómicas como el pollo frito en la cafetería Maravilla. 
Se mantienen otras como la heladería Cosmos y El Extremo, 
especializado en pizzas y espaguetis.

En las afueras de La Habana se encuentra 
uno de los destinos más frecuentes de los va-
cacionistas cubanos, el Parque Lenin. Mu-
chas de las instalaciones actuales y sus 472 
hectáreas, en su mayoría vastas praderas, es-
tuvieron listas para la inauguración oficial 
el 22 de abril de 1972. Otras, como el parque 
de diversiones Mariposa y las Piscinas po-
pulares, se fueron sumando posteriormente 

hasta convertirse en el proyecto en constante 
desarrollo que es hoy.

La Dirección de Transporte de la capital, 
en aras de facilitar el acceso, ha organizado un 
nuevo recorrido en ómnibus que sale y retorna 
a la terminal de La Fortuna e interconecta el 
Zoológico Nacional, el Parque Lenin, Expocu-
ba y el Jardín Botánico. Funciona de 8.00 a.m. 
a 5.00 p.m. aproximadamente.

Annia Massino Castro, 
quien lleva 9 años 

como directora de la 
Empresa Parque Lenin, 

explicó que durante 
el verano el horario 

de las instalaciones 
se amplió de martes a 

domingo, de 10.00 a.m. 
a 6.00 p.m. y que sus 

937 trabajadores son 
vitales para garantizar 

la satisfacción de los 
clientes que, durante 
los fines de semana, 

pueden alcanzar la cifra 
de 9 mil a 10 mil diarios. 

Las Piscinas populares fueron remozadas  para  la  presente 
temporada. La entrada mantiene sus precios de 5.00 CUP (niños) 
y 10.00 CUP, según expuso el administrador Oscar Domínguez a 
Trabajadores. Para mantener el buen ambiente y la disciplina se 
exige el estricto cumplimiento del reglamento que, entre otras 
regulaciones, prohíbe la ingestión de bebidas alcohólicas y establece 
que los menores de 12 años deben estar acompañados por un adulto.

Los 300 metros del caracol que conforman la singular estructura 
arquitectónica del Acuario están listos para que los visitantes 
aprecien  en sus 65 peceras ejemplares de la variada flora y fauna 
de agua dulce fomentada por el biólogo Armando Calderón y el resto 
del personal que allí labora.

El parque cuenta con 37 unidades gastronómicas, 4 de estas 
permanecen abiertas las 24 horas, 7 son restaurantes y el resto 
cafeterías. En la imagen, la Casa de la Amistad, especializada en 
comida internacional.

En el Buró de reservaciones, ubicado en la Galería de Arte Amelia 
Peláez (teléfono 7647-27-32), existe la posibilidad de contratar el 
alquiler de espacios y servicios para cumpleaños, graduaciones 
y actividades de centros de trabajo o estudiantiles. En la imagen, 
una de las vitrinas del Museo Internacional de los Muñecos, que 
se encuentra en la Colina de igual nombre que hospeda numerosas 
fiestas en la etapa estival.

Aún se trabaja en la reparación 
del Anfiteatro, con capacidad 

para mil 200 personas sentadas 
y un escenario sobre el agua; 

y en el restaurante Las Ruinas, 
obra que por su valor artístico 

y patrimonial ha exigido la 
intervención de especialistas 

del Fondo Cubano de Bienes 
Culturales y de la empresa Atrio, 

del Ministerio de Cultura.

A cargo
de Yimel Díaz 
Malmierca
| fotos: René 
Pérez Massola
| Diseño: 
Yoan Manuel 
Figueredo
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| Vivian Bustamante Molina y 
Ariadna  Pérez Valdés

Al ciudadano le satisface y 
da seguridad el respaldo le-
gal, pero si además tiene el 
apoyo generalizado de sus 
congéneres, el beneplácito 
adquiere connotación inima-
ginable.

La denuncia por discri-
minación racial de la joven 
Yanay publicada el pasado 
lunes en esta sección ha re-
cibido decenas de comenta-
rios en el sitio web y las re-
des sociales de Trabajadores, 
así como en su sección Buzón 
abierto, adonde también lle-
garon llamadas repudiando 
una actitud y comportamien-
to imperdonables y repelidos 
en cualquier parte del mun-
do.

Siempre pensamos dar 
seguimiento al caso y quié-
nes mejor para esclarecer 
y ofrecer una información 
preliminar que expertos de 
la Fiscalía General de la Re-
pública (FGR), representada 
en los fiscales Rafael Ángel 
Soler López, jefe de la Direc-
ción de Atención a la Ciuda-
danía de ese órgano, y Eliza-
beth Sosa Prego, especialista 
en la propia Dirección. 

Cuba es un mosaico de razas 
En Cuba no hace falta una 
ley contra el racismo por-
que existen normas jurídicas 
como la Constitución de la 
República  y el Código Penal, 
que tienen artículos relacio-
nados con la proscripción de 
la discriminación por raza, 

sexo y género, y refrendan el 
derecho de todo ciudadano a 
la igualdad, precisó el fiscal 
Soler López.

Las leyes de un país —in-
dicó—, deben parecerse a su 
sociedad, y las que tenemos 
hoy son proporcionales a 
nuestra tranquilidad ciuda-
dana, y constituyen herra-
mientas eficaces y eficientes, 
lo que hace falta es que se 
cumplan.

El jefe de la Dirección de 
Atención a la Ciudadanía de 
la FGR refirió que en esta 
institución se han recibido 
llamadas indagando sobre 
las consecuencias del hecho, 
que calificó como un delito 
punible, tanto desde el punto 
de vista legal como moral. 

Esta nación es un mo-
saico de razas, de indíge-
nas, africanos, españoles y 
chinos, y no es saludable, ni 
ético, que ocurran muestras 
de esa índole, contra las que 
debe haber una respuesta 
enérgica, subrayó.

Por su parte, la fiscal 
Sosa Prego puntualizó que 
el Código de Trabajo resulta 
otra norma legal en la cual 
queda refrendado que el Es-
tado se esfuerza por crear 
todas las condiciones que 
propicien la realización del 
principio de igualdad. 

Y enfatizó en esa condi-
ción, pues el delito por el que 
se impugna al chofer va más 
allá de la raza, en tanto abar-
ca el precepto de equidad y 
justicia para el ciudadano. 
Agregó que la Mayor de las 
Antillas está suscrita a con-

venciones internacionales en 
contra de todo tipo de discri-
minación y en corresponden-
cia ha atemperado sus orde-
nanzas jurídicas respecto al 
tema. 

Cortar las alas 
Sobre si prosperará o no 
la denuncia, el fiscal So-
ler López aclaró que no se 
puede anticipar cuál será el 
final del proceso. Podemos 
asegurarles —dijo—, que la 
FGR, de conjunto con los 
organismos especializados, 
se encuentra investigando 
para poder probar el ilícito 
penal ante los tribunales. 
Entre tanto, el chofer está 
detenido.

Asimismo, la fiscal Sosa 
Prego destacó que la califica-
ción del delito es provisional, 
pues puede variar en corres-
pondencia con el resultado 
de las pesquisas.  

Defendemos nuestros 
valores
Ambos fiscales significaron 
que no se está defendiendo 
solo a Yanay, sino a nuestra 
sociedad y los valores por los 
que siempre hemos luchado.

Sobre los procedimientos 
que debe seguir la persona 
para denunciar lo que con-

sidera ha lacerado o violado 
sus derechos, manifestaron 
que la primera instancia es 
la Policía Nacional Revolu-
cionaria (PNR), lo cual no li-
mita que lo haga en la Fisca-
lía, la cual tiene la obligación 
de dar cuenta a los primeros 
cuando se trate de un trámi-
te de acción penal como el 
evento que nos ocupa.

El ciudadano perjudica-
do tiene que saber que para 
cada tipo de delito existen 
las vías legales con vistas a 
encauzar su reclamación, y 
el delincuente, que hay un 
marco sancionador para 
castigar su violación, con-
cluyeron. 

No basta con el repudio

I n d i g n ac ió n 
ante el hecho y 
apoyo a la estu-

diante artemiseña es el basa-
mento general de internautas 
y lectores.

Vale resaltar que, en pocas 
horas, la queja se posicionó en 
los primeros lugares de lo más 
leído en la edición digital, y 
así se mantuvo durante la se-
mana.

Los planteamientos ini-
ciales se centraron en el asom-
bro y el disgusto de que en la 
Cuba socialista del siglo XXI 
permanecieran rezagos de un 
flagelo que muchos dan por 
erradicado, el racismo.

Este individuo ofende a 
tantos buenos cubanos que 
lucharon y dieron sus vidas 
para barrer con estas mani-
festaciones, comenta Eddis 
Armin Pérez Calzadilla.

“No podemos permitir 
tan grave ofensa, aquí todos 
somos iguales”, resalta Ana 

Griselda Rodríguez, vecina 
del reparto capitalino de San-
tiago de las Vegas. 

Es una afrenta no solo a 
la muchacha, sino también a 
nuestra sociedad —explica el 
internauta Marco Velázquez 
Cristo—, porque una conducta 
así atenta contra la dignidad 
de las personas y los valores 
que defendemos. Es inadmi-
sible.

“Espero que los tribunales 
sean enérgicos con el chofer. 
A la joven, un abrazo. No so-
mos blancos y negros, somos 
cubanos”, escribió vía e-mail, 
Ibrahim Almaguer Legrá.

Por su parte, I. Rivera 
alerta que estos comporta-
mientos racistas han toma-
do demasiado vuelo, no solo 
entre los boteros, sino hasta 
en los paladares, con la em-
pleomanía. “El asunto es 
mucho mayor”, sentencia. 

Otro forista, Enrique Mar-
tínez dijo: “Vaya, ahora que 

no me digan que no hay prue-
bas o que es la palabra de ella 
contra la de él. Lo importante 
aquí es el rechazo. El pueblo 
debe y tiene la posibilidad 
de castigarlo. Si los cubanos 
acabamos con el apartheid a 
miles de kilómetros de dis-
tancia, cómo va a venir aquí 
un racista a campear por su 
respeto y prepotencia. Por lo 
menos hagamos que se trague 
su racismo”.

Entre el cúmulo de plan-
teamientos, únicamente el de 
un lector que se hace llamar 
Esteban no ve nada alarman-
te en la historia. “No la bajó 
por negra, sino porque estaba 
cortando el viaje y la ofendió 
llamándola por el color de su 
piel”. 

Los remitentes quieren 
saber qué pasó con el chofer, 
qué harán las autoridades.  
Ellos y nosotros “esperamos 
una respuesta CONTUN-
DENTE”.

Es más bien tímida y muy correcta. Tal impresión causa 
la joven y esbelta artemiseña Yanay Aguirre Calderín, 
quien accedió a presentarse en Trabajadores.

Queríamos no solo conocerla en persona sino saber 
de sus gestiones para hacer oficial la denuncia en la es-
tación de la PNR en el municipio capitalino de Maria-
nao, contra el chofer del almendrón que profirió ofensas 
discriminatorias contra ella por el color de su piel.  

Una duda implícita en muchas de las comunicacio-
nes y llamadas recibidas es por qué no acudió de inme-
diato a la Policía. Ella expresó que resolvió escribir al 
periódico y al Ministerio de Transporte. 

De este organismo le contestaron el 4 de julio, el mis-
mo día que hizo su acusación en Marianao, adonde deci-
dió asistir, pues si bien la llamaron desde varias estacio-
nes de la PNR, incluso de su lugar de residencia, el inci-
dente ocurrió en La Habana, aclara. No vaciló —acotó—, 
porque sabe que sin ese paso no hay proceso penal.

Me gusta luchar por la justicia, y la enseñanza 
de este suceso es que no podemos quedarnos calla-
dos. Cada ciudadano debe luchar por los derechos 
que nos da la Constitución y si algo está mal, está 
mal, afirma esta estudiante de sexto año de la carre-
ra de Derecho, en la Universidad de La Habana, por 
el curso de trabajadores.  

Me gusta luchar por la justicia 

Leyes que amparan a los 
ciudadanos cubanos en 
casos de discriminación

Capítulo VI: 
Igualdad.
Artículos 41 y 42.

Capítulo VIII: Delito 
contra el derecho de 
igualdad. Artículo 295.

Artículo 2: Principios 
fundamentales que 
rigen el derecho de 
trabajo. Inciso b).

En Cuba rigen normas jurídicas como la Constitución de 
la República y el Código Penal, que proscriben cualquier 
tipo de discriminación lesiva a la dignidad humana, y 
refrendan el derecho de todo ciudadano a la igualdad

Solidaridad con Yanay

| Ilustración: Yoan Manuel Figueredo Llanes

A partir de los cargos que se le 
imputan al chofer, se formuló la 
denuncia por el Delito Contra el 
Derecho de Igualdad, estableci-
do en el artículo 295 del Código 
Penal, en función de adoptar las 
medidas jurídico-penales co-
rrespondientes, expresa la nota 
de respuesta que nos hizo llegar 
la Dirección General de la Po-
licía Nacional Revolucionaria 
(PNR), la cual ofrece detalles 
sobre el proceso del caso pu-
blicado el pasado lunes en esta 
sección.

El texto refiere que una vez 
conocido el suceso, las autori-
dades policiales de La Habana 
procedieron de inmediato a lo-
calizar al propietario del vehí-
culo que se mencionaba, con el 
objetivo de ejecutar las acciones 
pertinentes. 

Como resultado, el ciudada-
no fue reconocido por la promo-
vente de la queja en la Estación 
PNR del municipio de Marianao, 
al ser detenido y trasladado con 
el medio de transporte. Según la 
nota, el acusado asumió su par-
ticipación en los hechos y el auto 
se encuentra en revisión técnica. 

Precisa que durante el con-
tacto con Yanay Aguirre Cal-
derín esta manifestó su agra-
decimiento y expresó sentirse 
satisfecha ante la inmediata 
respuesta recibida por las fuer-
zas del orden.

Tales casos de delitos u otros 
de impacto en la población, no se 
corresponden con los principios 
éticos y morales de nuestra so-
ciedad socialista, motivo por el 
que el sistema de Policía junto 
al pueblo, seguirá enfrentando 
con oportunidad estas conduc-
tas, concluye la nota.  

Respuesta de 
la Dirección 
General de 
la Policía
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| Ana Margarita González

La llegada del verano siempre trae 
expectativas para los cubanos. 
Lo mejor son las vacaciones, casi 
obligatorias en la mayoría de las 
familias, pues a menudo se cuen-
ta con el niño o adolescente que 
tiene su receso docente y hay que 
acompañarlo, pero también están 
las mejores oportunidades para la 
recreación.

Sin embargo, con la etapa esti-
val: lluvias, calor, humedad y mu-
cha movilidad de personas de unas 
provincias a otras y desde el exte-
rior, llega igualmente el peligro de 
la transmisión de enfermedades, 
entre ellas algunas bien conocidas 
en el país como las propagadas por 
los mosquitos de los géneros Aedes 
aegypti y albopictus; las diarreicas 
agudas y la conjuntivitis.

Cuba, por esa vocación que tiene 
de profesar la medicina preventiva, 
desde el mes de mayo intensificó los 

mecanismos de la lucha antivecto-
rial, con acciones que parten desde 
las instituciones de salud hasta los 
centros laborales y los hogares.

La doctora Carilda Peña García, 
directora de Vigilancia y Lucha An-
tivectorial del Ministerio de Salud 
Pública, dijo a Trabajadores que en 
cuanto a dengue, zica y chikungunya 
no se presentan situaciones de emer-
gencia o extremas, pero sí se deben 
seguir bien de cerca las medidas que 
conllevan la eliminación del vector, 
pues si esto se logra disminuyen los 
riesgos de transmisión de esas peli-
grosas enfermedades.

No ocurre lo mismo con la con-
juntivitis. La especialista explicó 
que es una enfermedad cíclica, que 
se ha propagado desde finales del 
mes de mayo con casos en varias 
provincias.

La conjuntivitis hemorrági-
ca tiene carácter epidémico por su 
elevada transmisibilidad, infor-
mó, con un período de incubación 

de entre ocho y 48 horas, y es más 
frecuente en la etapa lluviosa. Los 
síntomas principales son dolor, pi-
cazón, ardor, molestias y enrojeci-
miento de los ojos; cursa además 
con dolor de cabeza y fiebre. Peña 
García aconseja que en cualquie-
ra de los casos se acuda al médico 
de la familia para recibir el trata-
miento adecuado.

Para los padecimientos diarrei-
cos, del mismo modo, hay que ex-
tremar las medidas higiénicas per-
sonales y en la manipulación de los 
alimentos, ya que las altas tempe-
raturas pueden corromper ciertos 
comestibles.

Velar por la higiene comunal es 
una responsabilidad de todos. Desde 
el barrio podemos influir en que se 
recoja sistemáticamente la basura, 
que no haya vertimientos de agua 
limpia en las calles, que no crezca 
la yerba en los solares yermos, para 
que podamos respirar un aire más 
puro y enfermemos menos.

Medidas para no enfermar
Con la llegada del verano, el calor, las lluvias y la humedad, se agudizan las posibilidades de contraer enfermedades epidémicas 

En los círculos 
infantiles se debe 

sistematizar el 
lavado de manos y 
cara para evitar la 

conjuntivitis. 
| foto: Heriberto 

González

| fotos: René Pérez Massola

El lavado de los 
ojos, así como 

evitar rascárselos  
o tocárselos son 

precisos para evitar 
la conjuntivitis. 

| foto: René 
Pérez Massola

Hay que lavar bien los vegetales que se comen 
crudos y preservar los cocinados para evitar en-
fermedades diarreicas. | foto: Agustín Borrego 
Torres

Desde el mes 
de mayo se 
intensificó 
la lucha 
antivectorial. 
| foto: Agustín 
Borrego Torres
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| Alina M. Lotti

Usufructuarios de tierras y coope-
rativistas, artistas, trabajadores por 
cuenta propia, así como oficiales de 
las Fuerzas Armadas Revoluciona-
rias (FAR) y del Ministerio del In-
terior (MININT), están protegidos 
por regímenes especiales de Segu-
ridad Social, según los beneficios a 
las actividades que realizan.

Acerca de la importancia de que 
dichos aspectos se conozcan por la 
población, comentó Ana Margari-
ta Martín Pérez, jefa del Departa-
mento de Trámites de Pensiones del 
Instituto Nacional de Seguridad 
Social (Inass), adscrito al Ministe-
rio de Trabajo y Seguridad Social 
(MTSS).

En entrevista con Trabajadores, 
la funcionaria explicó que ha sido 
necesario adecuar los beneficios del 
régimen general de Seguridad So-
cial (Ley 105), según la naturaleza e 
índole de los procesos productivos y 
de servicios. 

Puso como ejemplo aquel que 
protege a los oficiales de las FAR 
y sus familiares (en caso del fa-
llecimiento de ellos), el cual data 
de la década de los 70. Ahora, a 
partir del 17 de enero del presente 
año, se encuentra vigente el De-
creto-Ley 344. 

En 1988 surgió el del MININT 
que garantiza mediante el Decre-
to-Ley 102 una protección adecua-
da a sus combatientes y a la fami-
lia en caso de muerte. 

De igual manera —comentó— 
siempre han existido normas que 
regulan y amparan a los socios 
de las cooperativas de producción 
agropecuaria (CPA), quienes reci-
ben un ingreso diario y participan 
en la distribución de utilidades por 
su labor permanente en esta forma 
de producción. 

Ana Margarita precisó que 
la protección de los trabajadores 
asalariados no puede ser la mis-
ma de quienes poseen otras con-
diciones. “Los requisitos son di-
ferentes y por eso tienen su norma 
específica”.

Eso también sucede con los usu-
fructuarios de tierras. “Ahora estas 
personas deben contribuir de mane-
ra individual a la seguridad social 
para después recibir sus beneficios. 
En la actualidad el  Decreto-Ley 
298 los protege a todos, pues años 
atrás la norma solo contemplaba a 
quienes cultivaban café, tabaco y 
cacao. 

“En la ley que entró en vigor 
en enero del 2009 sobre los regíme-
nes especiales, no por gusto hay un 
inciso que señala la inclusión de la 
protección a otras personas cuando 
resulte necesario.  

“Eso explica después la aparición 
del Decreto-Ley 306, el cual persigue 
el propósito de amparar a los socios 
y a los miembros de las cooperativas 
no agropecuarias, y que —al igual 
que los anteriores— los protege ante 
determinadas situaciones”.

Los trabajadores por cuenta propia: 
interesados e informados
Según su criterio, el régimen especial 
de la seguridad social del trabajador 
por cuenta propia es el más conocido 
y el que mayores interrogantes des-
pierta en la población. Subrayó que 
esta figura está respaldada por su 
legislación específica, la cual data 
del 30 de septiembre del 2010. 

Al igual que los usufructuarios 
de tierras —señaló— aquellos que in-
tegran el sector no estatal de la eco-
nomía también tienen que aportar a 
la seguridad social para después ac-
ceder a los beneficios que establece 
la norma, la cual cubre riesgos como 
la maternidad, la vejez, la invalidez 
total (temporal o permanente) y las 
pensiones a los familiares en caso 
del fallecimiento del trabajador. 

Los artistas, punto y aparte 
El régimen especial de los artistas 
proviene de 1986, con la aparición 
del Decreto 132, que estableció pen-
siones por antigüedad para los que 
se desempeñaban en algunas activi-
dades artísticas (entre ellas domador 
de fieras, acróbata, instrumentista 
de viento, vocalista), para cuya rea-
lización se exigen particulares con-
diciones físicas e intelectuales. Así 
—al margen de la edad— se instituyó 
un mínimo de tiempo de trabajo. 

“En aquel momento la Ley 24 
dejó establecida la edad de la jubi-
lación (55 y 60 años para mujeres y 
hombres, respectivamente). A par-
tir del 2009, la aprobación de una 
nueva norma —teniendo en cuenta 
los bajos indicadores de fecundidad, 
el aumento de la esperanza de vida 
y los altos índices de envejecimien-
to de la población— aumentó dicho 
tiempo, por lo que ahora es de 60 
y 65.  Como consecuencia de esto 
también se ampliaron los años de 
servicio (de 25 a 30).

La directiva del Inass subrayó, 
además, que en el año 2013 surgió el 

Decreto-Ley 312, el cual establece el 
régimen especial de seguridad social 
de los creadores, artistas, técnicos y 
personal de apoyo, así como la pro-
tección especial a los trabajadores 
asalariados del sector artístico. 

“El régimen especial de seguri-
dad social determinado por esa nor-
ma se financia con la contribución 
de los afiliados, así como las entida-
des comercializadoras de sus obras o 
las instituciones autorizadas que los 
representan. 

“En sentido general obtienen in-
gresos de tipo personal, por lo cual  
tienen que declararlos y aportar 
al sistema fiscal. En estos casos, el 
régimen especial, protege la mater-
nidad (antes y después del parto) y 
permite acceder a la jubilación por 
edad o invalidez (total o parcial)”. 

Necesarios y esenciales
Al hacer un resumen del tema, la 
especialista subrayó la significación 
de los llamados regímenes especia-
les, que permiten la protección en 
materia de seguridad social a quie-
nes no clasifican como trabajadores 
asalariados. 

Ejemplificó con la actividad 
del trabajo por cuenta propia, ya 
que a pesar de ser una labor reco-
nocida desde hace varias décadas 
no contaba con un sistema de pro-
tección. 

Como resultado de la voluntad 
del Estado para la protección de 
este sector, en el 2010 apareció una 
norma para proteger a los trabaja-
dores de esta esfera: la embaraza-
da al llegar a las 34 semanas y el 
enfermo evaluado por una Comi-
sión de Peritaje Médico Laboral. 

“Cuando el trabajador por 
cuenta propia es visto por la Co-
misión Médica y se determina que 
no puede seguir desempeñando de 
manera permanente su actividad, 
la seguridad social lo protege con 
una pensión por invalidez total.  

“Se trata de riesgos muy pareci-
dos a los que comprende el régimen 
general de seguridad social, pero 
adecuados al usufructuario, al ar-
tista, entre otros. Hay que ir ajus-
tando las normas jurídicas a la di-
námica de la vida; tal vez pensando 
en proteger situaciones aún no cu-
biertas”.

De los regímenes especiales 
de Seguridad Social 

A cargo de Francisco Rodríguez Cruz

Funcionaria del Instituto Nacional 
de Seguridad Social precisa 
detalles sobre los beneficios que 
estos reportan a determinados 
sectores de la sociedad

Ana Margarita Martín Pérez, jefa del Depar-
tamento de Trámites de Pensiones del Ins-
tituto Nacional de Seguridad Social (Inass). 
| foto: José Rodríguez Robleda 

Los trabajadores del sector no estatal de la economía  tienen que aportar a la seguridad social 
para después acceder a los beneficios que establece la norma, aseguró la especialista. | foto: Eddy 
Martin

El Decreto-Ley 306 tiene el propósito de amparar a los socios y a los miembros de las cooperativas 
no agropecuarias. | foto: Agustín Borrego
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| José Luis Martínez Alejo 

La laboriosidad y el espíritu 
de sacrificio legados por el 
Guerrillero Heroico rinden 
frutos en una fábrica que 
lleva su nombre, al sur de la 
provincia de Ciego de Ávila. 

Amanecen allí en la pri-
mera fila Carmelina Monje, 
Marislaidys Torres, Mar-
yanis Acosta y otras muje-
res muy productivas. Los 
hombres entran en acción 
cuando ellas han troceado 
considerables volúmenes 
de piña, en la minindustria 
Ernesto Guevara, colectivo 
Vanguardia Nacional del 
Sindicato de Trabajadores 
Agropecuarios, Forestales 
y Tabacaleros. 

Julio César López Me-
néndez, jefe de la planta 
procesadora, afirmó que la-
boran en la actualidad con 
la misma consagración que 
el año pasado, cuando arri-
baron a más de 700 tonela-
das de frutas con destino a 
la alimentación del pueblo 
y a las instalaciones turís-
ticas. 

Envasan diariamente 
los alimentos en unas mil 
300 latas de 3.2 kilogra-
mos de contenido, y otras 4 
mil en recipientes de medio 

kilo. “Además de la piña 
en almíbar, que es nuestro 
producto líder, elaboramos 
mermeladas y jugos, cascos 
de guayaba, trozos de fru-
tabomba y tajadas de man-
go, entre otros renglones”, 
explicó. 

La jovial Doralina Reyes 
Méndez, técnica de la cali-
dad, expresó: “Todo lo que 
nosotros procesamos tiene 
una gran demanda, no solo 
por su exquisito sabor, sino 
también, porque responde a 
las normas establecidas por 
el sistema de inocuidad de 
los alimentos”.  

De acuerdo con Reinal-
do D’Ávila Guerra, director 
de la unidad empresarial de 
base (UEB) de producción 
de piña, a la cual pertenece 
la minindustria, ese centro 
de enlatados es un compo-
nente esencial en los pro-
yectos de desarrollo local 
para lograr 2 mil hectáreas 
de piña del híbrido MD-2  e 
igual cantidad de superficie 
sembrada de la tradicional 
Española Roja.

Destacó el dirigente la 
eficiencia en la obtención de 
conservas de frutas, a un cos-
to menor al de 48 centavos por 

cada peso de producción, lo 
cual contribuyó a que la UEB 
contabilizara 16 millones de 
pesos de ingresos y utilidades 
superiores a los 2 millones en 
el 2016, resultados que reper-
cuten en el salario medio que 
hasta la fecha sobrepasa los 
mil 800 pesos por trabajador.

Hacia la reconquista del 
trono
La producción de piña en 
Ciego de Ávila descendió tan-
to que se cosecharon solo 600 
toneladas de la variedad Es-
pañola Roja en el 2008, debi-
do a restricciones económicas 
agudizadas período especial.

Hoy de ese tipo se reco-
lectan casi 2 mil toneladas 
anuales, gracias a un traba-
jo conjunto del Ministerio 
de la Agricultura, la Aso-
ciación Nacional de Agri-
cultores Pequeños y otros 
organismos.

Opina D’Ávila Guerra 
que el futuro de esa organi-
zación empresarial frutícola 
está bien encaminado hacia 
la reconquista del trono de 
la reina de las frutas. Ejem-
plifica que representa un 
incentivo en tal sentido el 
récord para un mes de 717 
toneladas recolectadas en 
mayo pasado. 

“Estamos incrementan-
do la superficie cultivable, 
este año debemos sembrar 
81 hectáreas del híbrido 
MD-2, del cual contamos 
con 96 en distintas fases 
de explotación; y tenemos 
planificadas 25 hectáreas 
de Española Roja en áreas 
estatales y 140 en el sector 
cooperativo y campesino”. 

La sabrosa fruta del 
tipo MD-2, desde el año 
2012 se exporta hacia paí-
ses europeos. Los primeros 
envíos totalizaron algo más 
de 300 toneladas. A mil 75 
ascendieron en el 2016. El 
plan aumentó a mil 300 en 
el actual año, teniendo en 
cuenta la gran aceptación 
del producto fresco comer-
cializado en España, Italia 
y Francia.

El crecimiento de la de-
manda obedece a las exce-
lentes piñas recolectadas al 
sur de la provincia de Cie-
go de Ávila, las cuales dis-
ponen hace dos años de la 
anuencia de la Global GAP, 
una norma mundial para la 
certificación de alimentos 
frescos y la promoción de 
las Buenas Prácticas Agrí-
colas que tiene como objeti-
vo una producción segura y 
sostenible.

Cuando se acomete una inver-
sión, el proceso debe tener una 
integralidad, que vaya desde 
los recursos para la construc-
ción civil, los tecnológicos, la 
protección medioambien-
tal, la eficiencia energética, 
hasta el capital humano y 
su capacitación. Esta verdad 
fue analizada en el pleno del 
comité provincial de la Cen-
tral de Trabajadores de Cuba 
(CTC) en Villa Clara, porque 
no siempre se cumple.

El punto de mira resultó 
la inversión que se realiza en 
la Electroquímica de Sagua 
la Grande, segunda obra en 
importancia que se ejecuta 
en el país a un costo superior 
a los 110 millones de pesos, 
donde no se demandó la fuer-
za técnica ni la especializada 
que se necesita para empren-
der el proceso productivo, ni 
se capacitó la existente con 
el personal extranjero.

Según expusieron los 
participantes en el pleno, 
ese asunto requiere de una 
atención diferenciada en las 
asambleas de afiliados, en 
particular en las concebidas 
para presentar el plan y el 
presupuesto, pues “es el mo-
mento ideal para  hacer co-
rrecciones, advertencias, dis-
crepar y tomar decisiones en 

las que el criterio colectivo es 
importante”, expresaron al-
gunos de los asistentes.  

Además se alertó para no 
repetir estos errores en otros 
sectores que actualmente aco-
meten inversiones de trascen-
dencia en el territorio, como 
el turismo, rama en la que se 
construyen siete hoteles, obras 
de infraestructura extrahote-
lera y la ampliación de varias 
instalaciones. | Lourdes Rey 
Veitía

En Granma: economía y 
funcionamiento sobre el 
tapete
El análisis de la situación 
que presenta hoy la empresa 
de Conservación, Rehabili-
tación y Servicio a la Vivien-
da en Granma, en cuanto al 
pago de salario sin respaldo 
productivo, ocupó gran parte 
del tiempo de sesión plenaria 
en esa provincia. 

Al respecto, Carmen Rosa 
López Rodríguez, segunda 
secretaria de la  CTC en el 
país, dijo que se debe discutir 
con los afiliados la relevancia 
de defender lo que se deven-
ga desde la eficiencia, y aco-
tó que alertar sobre asuntos 
como el enfrentamiento al 
delito, incremento del valor 
agregado bruto y una bue-

na planificación, entre otros, 
posibilitará elevar el salario. 

Carlos Verdecia, miem-
bro del secretariado pro-
vincial al frente de la esfe-
ra de Asuntos Económicos, 
expresó que en Granma se 
ha avanzado en ese sentido, 
pues disminuyó en cinco el 
número de entidades con ese 
indicador negativo en rela-
ción al 2016. 

“Debemos tener claro 
—razonó el dirigente— que 
nos afecta tanto dejar de pa-
garles a los trabajadores lo 
que estos han ganado, como 
pagar salario sin respaldo 
productivo. Por esa razón 
la búsqueda de la eficiencia 
debe ser constante”. 

Otros asuntos evaluados 
fueron el funcionamiento 
de las estructuras de base, 
donde el Hospital Provincial 
Carlos Manuel de Céspedes 
tiene cuestiones por resolver, 
entre ellas la vinculación de 
sus dirigentes con las sec-
ciones sidicales, además del 
papel del sindicato en el 
impulso de tareas. | Lianet 
Suárez

Priorizar la labor sindical 
en los colectivos
Sobre la necesidad de prio-
rizar la labor sindical en 

la base, Consuelo Baeza 
Martín, del Secretariado 
Nacional de la CTC, con-
sideró que entre los retos 
principales en Cienfuegos 
está movilizar a los traba-
jadores en la implementa-
ción de los Lineamientos 
de la Política Económica y 
Social del Partido y la Re-
volución.

Dijo que por ello resul-
ta imprescindible cambiar 
los métodos y estilos de di-
rección y lograr una vin-
culación más eficiente a las 
secciones sindicales en los 
centros; porque es allí, en la 
industria, el taller, el pues-
to de trabajo, donde late la 
economía, se fraguan las ri-
quezas y se alimenta el de-
sarrollo.

Durante el pleno del co-
mité provincial de la CTC en 
Cienfuegos, Minerva Gar-
cía, su secretaria general, 
expresó que queda mucho 
por lograr para que las es-
tructuras de dirección for-
talezcan las relaciones con 
las secciones sindicales y se 
alcance una participación 
mayor de los trabajadores 
en los asuntos económicos.

Varios miembros del 
comité intervinieron sobre 
aspectos de carácter econó-
mico que se reflejan en sus 
respectivos centros y secto-
res, y  hubo consenso en que 
el escenario laboral de hoy 
es diferente al de hace algún 
tiempo, por lo que resulta 
esencial motivar y compro-
meter. | Ramón Barreras

Dulce laboriosidad

| Plenos de la CTC en Villa Clara, Granma y Cienfuegos 

En busca de la necesaria integralidad 

En la Electroquímica de Sagua no se demandó la fuerza técnica ni la 
especializada necesaria para emprender el proceso productivo, ni se capacitó 
la existente con el personal extranjero. | foto: Lourdes Rey Veitía

Marislaidys y Carmelina, de izquierda a derecha, entre las más productivas 
del colectivo. | foto: Del autor
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| Vivian Bustamante Molina

MIENTRAS en muchos 
países hay tendencia a 
diseñar y decretar polí-
ticas vinculadas con la 

privatización del agua, en Cuba 
se dirigen los esfuerzos  a aprobar 
leyes que defiendan ese y todos los 
recursos naturales como patrimo-
nio del Estado, en función de su 
utilización adecuada, para favo-
recer el desarrollo sostenible de la 
economía y de la sociedad.

Por ello esta semana en la 
agenda del Parlamento, previo a 
su noveno período ordinario de 
sesiones de la Octava Legislatura, 
será analizado el proyecto de Ley 
de Aguas Terrestres, que una vez 
suscrito permitirá perfeccionar lo 
legislado hasta hoy sobre el tema.

Es obvio que llevará a expre-
sión más acabada la letra de la Po-
lítica Nacional del Agua, aprobada 
hace un lustro, como lógica conse-
cuencia de lo contenido al respec-
to en más de 12 Lineamientos de 
la Política Económica y Social del 
Partido y la Revolución.

Propósito esencial recogido en 
el proyecto de ley es ordenar de 
manera integral y sostenible la 
gestión del agua, que todos cono-
cemos resulta un recurso finito, 
aunque no siempre se comprenden 
las medidas y llamados a emplear-
lo mejor. 

Hoy, con más o menos inten-
sidad, todas las provincias pade-
cen de sequía, y algunas con una 
data de tres años. Si las lluvias 
son cada vez más escasas y cons-
tituyen nuestra principal fuente 
de obtener el preciado líquido, es 
innegable que ahorrarlo y usarlo 
de manera eficiente necesita más 
que exhortaciones y llamados a la 
conciencia. 

Para eso, entre otros asuntos, 
es importante la Ley de Aguas Te-
rrestres que, dada su incidencia a 
nivel de sociedad, su proyecto fue 
sometido en el 2016 a consulta con 
diputados, representantes de los 
organismos de la Administración 
Central del Estado y la población. 
Fue un proceso ponderado por es-
pecialistas del Instituto Nacional 
de Recursos Hidráulicos (INRH) 
por la profundidad de los debates, 
de los cuales derivaron propuestas 
de modificaciones y aclaraciones, 
más de la mitad de ellas llevadas 
al documento pronto a discutirse.

Asegurar el desarrollo sostenible
El contenido de esta norma legal 
hay que verlo desde el punto de 
vista ambiental porque trata so-
bre la gestión y el manejo de un 
recurso natural; pero también ju-
rídico, pues en todas las activida-
des en que se realiza interacción 
con el agua se han construido nor-
mas, dijo a Trabajadores Edilber-
to Pérez Blanco, asesor jurídico 
del INRH. 

Al ampliar sobre este aspecto 
expresó que fue compleja la  ela-

boración del texto, pues hubo que 
tener en cuenta todas las regula-
ciones relacionadas y que atañen 
a varias ramas y actividades como 
las de medio ambiente, de minas, 
forestal, de manejo de zonas cos-
teras, de navegación, que incluye 
la fluvial, tributaria, por el pago 
de impuestos y sanitarias.

Este proyecto se nutre de la 
experiencia acumulada en el país 
en el uso de dicho recurso y el pa-
pel ejercido por Cuba en la arena 
internacional para el reconoci-
miento del acceso al agua potable 
y al saneamiento como un derecho 
humano, precisó el especialista.

De ello se infiere que para 
trazar la Política y posteriormen-
te trabajar en el proyecto de ley 
y su Reglamento fue inevitable 
elaborar un diagnóstico profundo 
sobre las dificultades de toda ín-
dole que inciden en el camino del 
agua, desde las fuentes de donde 
proviene hasta su distribución y 
entrega.

Y como las implicaciones son 
multisectoriales, las estrategias 
que se proponen también llevan 
ese mismo sentido, aunque  sea-
mos el organismo rector, amplía 
el máster Bladimir Matos Moya, 
vicepresidente del INRH.

En dicho cuerpo legal se esta-
blece un régimen normativo que 
permita, tanto a personas natu-
rales como jurídicas, disponer de 
una herramienta para asegurar el 
desarrollo sostenible al que aspi-
ramos, donde el agua desempeña 
un rol fundamental, pues debemos 
pensar en las futuras generacio-
nes y eso la ley pretende ordenar-
lo, subrayó.

Por supuesto que para lograrlo 
—puntualizó—, además de tratar 
temas muy técnicos vinculados a la 
gestión integrada del agua; apunta 
a otros como el ordenamiento de las 
cuencas hidrográficas, y a la im-
portancia que tiene en el plan de la 
economía, a través del denominado 
balance de agua.

Llegar a la propuesta de una 
norma jurídica de esta envergadu-
ra obliga a recordar el surgimiento 
de la voluntad hidráulica, diseña-
da por el Comandante en Jefe Fidel 
Castro Ruz, y que implicó la ejecu-
ción de numerosas obras como pre-
sas, canales, derivadoras y sistemas 
de riego, las cuales ubicaron al país 
en posición favorable para tener 
más agua. Y recuerda solo un dato: 
al triunfo de la Revolución la capa-
cidad de embalse era de 48 millones 
de metros cúbicos y hoy sobrepasa 
los 9 mil millones de metros cúbi-
cos.

Sin embargo, no basta con eso, 
pues las instalaciones han sufrido 
deterioro, sobre todo a partir de los 
años 90, con la lógica reducción de 
capacidades que es necesario recu-
perar, y en función de ello también 
está prevista la estrategia, al igual 
que respecto al servicio de acueduc-
to y alcantarillado, uno de los plan-
teamientos más comentados en las 
consultas, reconoció el funcionario.

Hoy y mañana
Hay Lineamientos puramente rela-
cionados con los recursos hidráu-
licos, y otros que de alguna forma 
los tienen en cuenta, pues por ejem-
plo, las inversiones requieren agua 
para su funcionamiento, como las 
turísticas, las viviendas, la agri-
cultura…

Y cómo hacerlo mejor, más efi-
ciente, forma parte del cuerpo de la 
futura ley, que dedica acápites a las 
zonas de protección de las aguas te-
rrestres y la declaración de cuerpos 
de agua superficiales y subterrá-
neos sobrexplotados o en riesgo de 
estarlo, porque si esto último ocu-
rre podría perderse definitivamen-
te el embalse o cuerpo de agua. De 
ahí que para situaciones complejas 
como esas se establecen programas 
de regularización a fin de adoptar 
las medidas pertinentes, refiere el 
vicepresidente del INRH.

Igualmente reafirmó un tema 
bastante polémico como es la ser-
vidumbre en materia de aguas te-
rrestres, que es la acción de dar 
acceso al agua, pues en ocasiones 
para lograrlo hay que pasar por 
propiedades de un particular o 
del Estado, de ahí que es posible 
establecer el permiso de manera 
voluntaria, u obligatoria por pro-
nunciamiento del tribunal. 

Tal término es novedoso en esta 
ley pero en la práctica tiene aplica-
ción en actividades como el manejo 
de zonas costeras, la Ley de Minas 
y en el Código de Seguridad Vial, 
señaló. 

Si desde el principio hablamos 
de sostenibilidad, entonces resul-
ta elemental que este proyecto de 
ley haga hincapié en la reutiliza-
ción y el reciclaje del agua, y por 
ende, en el empleo de tecnologías 
eficientes. También  en un tema 
que constituye nuestro pan de 
cada día: la prevención y respues-
ta ante eventos extremos como 
las inundaciones y la sequía, y la 
adaptación al cambio climático.

El INRH elabora y propone el plan hidráulico nacional, contentivo de las estrategias para el uso 
racional y sostenible de las aguas terrestres. | foto: José R. Rodríguez Robleda

El proyecto de ley a debate se nutre de la experiencia en el manejo de los recursos hídricos y el 
papel ejercido por Cuba en la arena internacional con vistas al reconocimiento del acceso al agua 
potable y al saneamiento como un derecho humano. | foto: Cortesía INRH

Como el pan de cada día
Con el aval de un exhaustivo proceso de consultas a expertos, diputados y la población, llega a su análisis en el Parlamento el 

proyecto de Ley de Aguas Terrestres, que pretende ordenar de manera integral y sostenible la gestión de este recurso
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| Alina M. Lotti
| fotos: Agustín Borrego

¡Esta es una industria insigne!, 
dice con sano orgullo Mayda Blanco 
Guerra, secretaria general del buró 
provincial del Sindicato de Indus-
trias en Pinar del Río, a unos días 
de que tenga lugar en ese territorio 
el acto central por el aniversario 64 
del asalto a los cuarteles Moncada y 
Carlos Manuel de Céspedes.

Ubicada en el reparto Herma-
nos Cruz, en el corazón de la ciu-
dad, la Empresa de Componentes 
Electrónicos Ernesto Che Guevara 
es la única en el país que constru-
ye paneles solares, con el propósito 
de instalarlos en campos fotovol-
taicos para que luego se sincroni-
cen al Sistema Electroenergético 
Nacional.

Según explicó Cesar Luis Otaño 
Ordaz, ingeniero mecánico y direc-
tor de producción, la entidad cuenta 
con seis unidades empresariales de 
base (UEB), tres de ellas productivas 
(equipos electrónicos, consumibles 
de impresión, energía fotovoltaica), 
en tanto las demás se encargan de la 
logística, los mantenimientos y las 
inversiones e innovaciones.

“Ciertamente, lo más novedo-
so son los paneles solares –subrayó 
Otaño—. Desde el 2001 comenzó la 
producción de los primeros, con un 
pequeño formato (5 watt). Después 
fue creciendo la línea hasta que en 
el 2014 se llegó a una capacidad ins-
talada de 15 mil MW al año; es de-
cir, 60 mil paneles de 250 watt cada 
uno”.

Al referirse al plan de produc-
ción, precisó que este es de 60 mil 
unidades, de las cuales se han lo-
grado hasta el momento 20 mil 379, 
alrededor de un tercio de lo previs-
to.

Continuidad imprescindible
Florentino Marrero García, en la 
actualidad director de la UEB  Con-
sumibles de Impresión, es fundador 
de la empresa. En 1979 llegó con 
apenas 20 años (ahora tiene 58) para 
cumplir con el servicio social como 
técnico del nivel medio en Química 
Industrial.

“Alrededor de 100 personas nun-
ca se han ido de aquí, a pesar de los 
momentos difíciles que atravesamos 
durante los años más duros del pe-
ríodo especial, cuando tuvimos que 
hacer muchas tareas alejadas de 
nuestra principal razón de ser que, 
en aquella época, era la producción 
de componentes electrónicos (dio-
dos, resistencias, transistores, cir-
cuitos integrados)”. 

La UEB que dirige cuenta con 
dos líneas. En una se ensambla el 
cartucho de tonel compatible y en 
la otra se remanufactura el cartu-
cho de tonel original (en estos mo-

mentos detenida por problemas de 
financiamiento).

Resaltó que el quehacer produc-
tivo está dirigido a la sustitución de 
importaciones, este año con un plan 

de 230 mil unidades entre las dos lí-
neas. 

Un continuador suyo —pudiera 
decirse— es el ingeniero informá-
tico Félix Andrés Pérez Fernández, 
especialista principal de producción 
de dicha UEB, quien también presi-

de el comité de innovadores y racio-
nalizadores (CIR), el cual integran 
17 personas, entre obreros, técnicos 
e ingenieros.

Con apenas dos años de expe-
riencia allí,  pero con deseos de 
hacer, el joven aseveró que la aso-
ciación de base desempeña un rol 
muy importante, pues a través de 
ella “recuperamos las piezas nece-
sarias para las líneas y encontramos 
soluciones prácticas, ya sean herra-
mientas o procedimientos para el 
proceso de ensamblaje en función 
de mejorar la calidad final del pro-
ducto”.

Labor sindical, en primera línea
Además de los consumibles de im-
presión y los paneles solares, en la 
empresa se ensamblan diferentes 
dispositivos de electrónica (dirigi-
dos a la industria electrodoméstica 
y automotriz), luminarias LED y 
equipos de respaldo eléctrico (UPS 
para las computadoras), y en parte 
de su espacio también ha quedado 
instalado un  pequeño parque foto-
voltaico. 

La secretaria general del buró 
sindical en la empresa, Magdale-
na Miranda Baños, trabajadora del 
área de Recursos Humanos hace 
más de 10 años, resaltó que hay un 
buen funcionamiento, lo cual per-
mite apoyar el cumplimiento de los 
planes productivos y otras tareas, 
por ejemplo, las relacionadas con la 
Asociación Nacional de Innovado-
res y Racionalizadores (Anir) y la 
contribución en divisas al Progra-
ma Materno Infantil. 

Comentó que la emulación invo-
lucra a todas las UEB, la cual favo-
rece la consecución de los objetivos; 
de ahí que en estos momentos ya 
tienen concluido el compromiso del 
movimiento Mi Aporte a la Patria.

“Sin lugar a dudas estamos ha-
blando de un gigante productivo; 
llamado cada vez más al ahorro de 
recursos, sobre todo por concepto 
de sustitución de importaciones, y 
a asegurar renglones indispensa-
bles para el bienestar del pueblo”, 
señaló. 

Luces para el país

“La emulación involucra a todas las UEB”, ma-
nifestó Magdalena Miranda Baños, secretaria  
general del buró sindical. 

Distinguida en la provincia de 
Pinar del Río por su objeto social, 
la Empresa de Componentes 
Electrónicos Ernesto Che 
Guevara es la única en Cuba que 
construye paneles solares

Cesar Luis Otaño Ordaz, director de producción en la Empresa de Componentes Electrónicos Ernes-
to Che Guevara, junto al pequeño parque fotovoltaico instalado en la  entidad.

Línea de ensamblaje del cartucho de tonel compatible.

Componentes para la industria electrónica y 
automotriz también son ensamblados en la Er-
nesto Che Guevara.

Mayda Blanco Guerra, secretaria general del 
buró provincial del Sindicato de Industrias en 
Pinar del Río.



CULTURA|10TRABAJADORES| cultura@trabajadores.cu lunes 10 de julio del 2017

| Jorge Rivas Rodríguez

Recientemente la Unión Na-
cional de Arquitectos e In-
genieros de la Construcción 
de Cuba (Unaicc), entregó 
los premios nacionales de 
Arquitectura 2017, por la 
Vida y Obra, a Zulma Ojeda 
Suárez, directora del Gru-
po de Desarrollo Integral de 
Guantánamo, y Augusto Ri-
vero Mas, profesor de la Uni-
versidad Politécnica de La 
Habana, quienes han tras-
cendido dentro del ámbito 
de esa especialidad durante 
más de cuatro décadas. Con 
este último, con motivo de tal 
distinción, dialogamos para 
conocer algunos detalles so-
bre su prolífico quehacer.

Usted es graduado de es-
pecialidades tan diferentes 
como estrechamente rela-
cionadas con las humanida-
des, la cultura y la sociedad, 
tales como Dibujo Arquitec-
tónico, Arquitectura, Artes 
Dramáticas, Canto Coral 
y Agrimensura, además de 
los idiomas inglés y francés;  
pero se ha destacado más 
como arquitecto. ¿Qué le in-
dujo a distinguirse en esta 
vertiente laboral?

Se nace con un don y en 
mi caso, siempre me incliné 
hacia las artes. Nací en San 
Luis y nos mudamos para 
Santiago de Cuba en 1950, 
donde matriculé el tercer gra-
do en la Escuela Activa que 
poseía uno de los métodos 
pedagógicos más progresis-
tas de la época. Allí había que 
cantar en coros y actuar en 
representaciones sore temas 
históricos y culturales. En 
esas dos manifestaciones co-
mencé mi desarrollo artístico. 

La metodología de esa escue-
la propiciaba visitar museos y 
galerías de arte. A los 10 años, 
tras recorrer una exposición 
de esculturas quedé tan im-
presionado por las obras, que 
llegué a mi casa diciendo que 
quería ser escultor. Yo tenía 
una tía materna en La Ha-
bana que era arquitecta y mi 
mamá le contó mis aspiracio-
nes. Entonces ella me explicó 
que había una carrera uni-
versitaria que era afín con la 
escultura: la arquitectura, y 
me empezó a llevar a varias 
obras que ella estaba reali-
zando en Santiago de Cuba. Y 
me decidí por esta profesión 
que disfruto al máximo.

El canto coral y las artes 
dramáticas los he desarro-
llado paralelamente. Empecé 
en el primer coro que diri-
gió Electo Silva en la escue-
la Anexa a la Universidad de 
Oriente en el año 1952. Estu-
ve en la coral del Instituto del 
Vedado y en el Coro Hablado 
del Teatro Universitario diri-
gido por Helena de Armas. En 
cuanto a las artes dramáticas, 
me formé en el Teatro Univer-
sitario y trabajé en más de 12 
obras en la sala Tespis y otros 
teatros. En el 2014, Nelson 
Dorr me dio la posibilidad de 
actuar en la obra Edmond, en 
la sala El Sótano, y en el 2015 
me utilizó como el rey Dun-
can, de Macbeth,  en el Mella. 
Como estoy jubilado, ahora 
puedo aceptar disímiles pro-
puestas... y no solo de arqui-
tectura.

En Cuba existen varios 
monumentos diseñados por 
usted —y premiados en dis-
tintos concursos naciona-
les—. ¿Cuáles considera sus 
más logrados proyectos?

Creo que los más logra-
dos, por su gran complejidad, 
sus grandes dimensiones,  
las intensas investigaciones 
históricas y las complica-
ciones para un desarrollo 

conceptual y formal cohe-
rente y satisfactorio acorde 
con la verdadera historia de 
cada obra, son el Mausoleo 
a los Mártires de Artemisa, 
inaugurado en julio de 1977. 
Constituye un conjunto, 
considerando las siete seña-
lizaciones monumentales en 
la carretera de Artemisa a 
Guanajay. El Mausoleo en sí 
es didáctico en su recorrido. 

El Desembarco del Gran-
ma consistía en un conjunto 
que incluía: Desembarco; Mo-
numento donde ejecutaron a 
Juan Manuel Márquez —son 
los únicos realizados— en 
Campechuela; Alegría de 
Pío; Río Toro y Purial de Vi-
cana o Cinco Palmas, todos 
diseminados por el recorrido 
realizado por los expedicio-
narios hasta Cinco Palmas, 
lugar donde se creó el Ejér-
cito Rebelde. Conceptual y 
formalmente formaba una 
unidad. Fue lo que determi-
nó el premio entre cerca de 
30 obras concursantes.

Durante sus años de 
trabajo en el Ministerio de 
la Construcción (de 1962 a 
1976), usted se desempeñó 
en distintos cargos que le 
permitieron acometer la re-
modelación, ampliación y 
edificación de más de 15 co-
munidades, centros labora-
les, escuelas y otros trabajos 
de carácter social que bene-
ficiaron a miles de personas 
en diferentes regiones de la 
antigua provincia de Orien-
te. ¿Qué significó esta expe-
riencia en el desarrollo de su 
carrera?

Fue el período más fruc-
tífero de mi carrera, duran-
te el cumplimiento de mi 
servicio social, al cual fui 
por dos años y estuve nueve. 
Significó una nueva univer-
sidad, pues complementó y 
solidificó los conocimientos 
que había adquirido. Ade-
más de realizar los proyec-
tos, dirigía sus ejecuciones, 
oportunidad que se daba 
muy poco y hoy en día es 
casi imposible. Esas expe-
riencias me proporcionaron 
mucha seguridad a la hora 
de tomar decisiones en to-
dos mis planes futuros.

Amén de sus conferen-
cias magistrales en Cuba y 
en varios países, usted ha 
organizado disímiles even-
tos, entre ellos simposios 
de escultura, además de las 
ambientaciones y los en-
cuentros denominados Arte 
en la Fábrica, Arte en la Ca-
rretera y Arte en la Comu-
nidad. ¿Por qué dejaron de 
realizarse estos proyectos? 
¿Cuál ha sido el fin de las 

obras emplazadas a través 
de ellos?

Esos exitosos y necesa-
rios proyectos formaban par-
te de un sistema de eventos 
anuales, bienales, trienales 
y quinquenales que el emi-
nente arquitecto Fernando 
Salinas —ya fallecido—, pri-
mer director de la Dirección 
de Artes Plásticas y Diseño 
del Ministerio de Cultura, 
había creado entre tantos 
otros aportes suyos a la  cul-
tura nacional. Con la nueva 
dirección empezó a desmem-
brarse la brillante metodo-
logía ideada y realizada por 
él, y los especialistas de su 
equipo. Entonces, muchos 
se trasladaron o pidieron su 
baja, tal fue mi caso.

Se realizaron tres sim-
posios internacionales de 
esculturas con frecuencia 
quinquenal, en los cuales fui 
proyectista general: Varade-
ro 1983; Baconao, Santiago de 
Cuba, 1988; y Guardalavaca, 
1994. De las ocho esculturas 
ambientales emplazadas en 
Varadero, cuatro desapare-
cieron por nuevas construc-
ciones de hoteles que en 1983 
no estaban previstos. Las de 
Baconao, que conforman el 
Prado de las Esculturas, es-
tán en perfecto estado y en 
el 2014 se restauraron todas. 
En Guardalavaca desapare-
cieron dos por el mismo mo-
tivo de Varadero.

Usted igualmente posee 
una destacada labor de am-
bientación, tanto de instala-
ciones turísticas, como his-
tóricas y culturales; además 
de parques y otras obras so-
ciales. ¿Cómo valora la am-
bientación actual en Cuba?

Esos trabajos de am-
bientación fueron produc-
to de la política trazada 
por el entonces ministro de 
Cultura, doctor  Armando 
Hart Dávalos, a propuesta 
de Fernando Salinas como 
parte de su estrategia de de-
sarrollo de las artes plásti-
cas y el diseño. En la década 
de los 80 se estableció que 
las principales entidades 
estatales de uso social de-
berían ser ambientadas con 

obras de destacados artistas 
cubanos de la plástica, para 
disfrute de la mayoría de la 
población.

Las ambientaciones que 
se realizan hoy, por lo gene-
ral corresponden a las insta-
laciones turísticas (empresas 
mixtas), y se nos ha ido de la 
mano la posibilidad de crear 
verdaderos productos cultu-
rales cubanos. Peor ocurre 
con los mal llamados “ani-
madores” que acuden a lo 
más burdo “para divertir” 
al turista, cooperando con la 
penetración cultural y distor-
sionando nuestra imagen na-
cional. En los convenios con 
los polos turísticos primaron 
los beneficios económicos y el 
impacto ambiental, y quedó 
relegada su repercusión en la 
identidad nacional y local.

¿Algún consejo para los 
nuevos arquitectos y diseña-
dores?

A las nuevas generacio-
nes de creadores: arquitec-
tos y diseñadores les acon-
sejaría expresar su época, 
mediante los materiales, 
instrumentos, equipamien-
to y condicionales económi-
cas que tengan a mano en el 
momento de la creación. No 
tratar de hacer lo que ya está 
hecho o publicado. Asimis-
mo, tener presente el con-
cepto de economía, el cual 
debe de estar implícito en el 
de diseño. No olvidar que a 
algo bien diseñado no debe 
faltarle ni sobrarle nada.

¿Cuáles son sus sueños 
pendientes por realizar?

Como arquitecto, ansío 
profundamente proyectar y 
construir una buena vivien-
da. Es decir una residencia 
con jardín, garaje y patio. 
También me gustaría pla-
near una iglesia católica, 
tal vez porque estaba en el 
programa de la Escuela de 
Arquitectura. Otro sueño 
es hacer un cementerio con-
temporáneo, no tradicional. 
Son anhelos quiméricos. De 
todas formas, me siento un 
profesional realizado, que 
ha tenido la suerte de haber 
desarrollado una prolífera y 
variada obra.

El destacado arquitecto considera, entre sus proyectos más logrados, el 
Mausoleo a los Mártires de Artemisa, inaugurado en julio de 1977.

Don Augusto

Augusto Rivero: “Como arquitecto, 
ansío profundamente proyectar y 
construir una buena vivienda”.

“Me siento un profesional realizado, que ha tenido 
la suerte de haber desarrollado una prolífera y 

variada obra”, dijo Augusto Rivero Mas, acreedor 
del Premio Nacional de Arquitectura 2017

Otras de las obras monumentales realizadas por Augusto en diferentes puntos 
de la geografía nacional son la que rememora a Ana Betancourt, en Guáimaro, 
Camagüey (en la foto); y la del Mayor General de las guerras de independencia 
de Cuba, Antonio Maceo y Grajales, emplazado en Mayabeque.
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Con su obra Los 
hemisferios con-
trarios, los au-
tores Alexander 
Aguilar (Gran-
ma) y Carlos 
Esquivel (Las 
Tunas) conquis-
taron el Premio 
Iberoamericano 
Cucalambé, el 
más alto galar-
dón de esa mo-
dalidad poética, 
otorgado como 
parte de la 50.a 
Jornada Cuca-
lambeana, clau-
surada en Las 
Tunas con un es-
pectáculo artís-
tico-literario.

Los agasaja-
dos recibieron el 
lauro de manos 
de Abel Prieto Jiménez, ministro de Cultura, quien depar-
tió con destacados e importantes cultores de este género en 
Cuba, reunidos en el Catauro de la Décima.

El jurado, integrado por José Luis Serrano, Diusmel 
Machado y Alexander Besú, concedió primera mención 
a El final nuestro de cada día, de Domingo Peña, de Ca-
magüey; así como menciones a las obras Brújulas, de 
Elizabeth Reinosa, de Holguín; y Extraños en el paraíso, 
de Raúl Leyva Pupo y Alexander Jiménez del Toro, de 
Las Tunas.

Por su parte, el Concurso Nacional de Glosas Canto 
alrededor del punto fue ganado por el texto Statu quo, 
de la habanera Ada Isabel Machín, seguida por Una piel, 
un desamparo, de Nitza Núñez, de Guáimaro, Camagüey, 
según la decisión del jurado, formado por Odalys Leyva, 
Hebert Toranzo y Pedro Péglez González. | Jorge Pérez 
Cruz

Entregan Premio 
Cucalambé

Carlos Esquivel (izquierda) y Alexander Aguilar 
recibieron el Premio Cucalambé. | foto: Del autor

El pasado vier-
nes se inició el 
programa La 
Colmena TV, 
bajo la direc-
ción general y 

artística de Carlos Alberto, 
Tin, Cremata. Se trata de 
un concurso de participa-
ción que por vez primera no 
premiará el talento artísti-
co sino los valores humanos 
de los concursantes, al asu-
mir cualquier reto que se les 
presente.

En las cuatro primeras 
emisiones —11 en total— se 
competirá en canto, baile y 
actuación, disciplinas prin-
cipales de los castings a los 
que asistieron 697 niños, de 
los que resultaron seleccio-
nados 32. Posteriormente 
ocurrirán las competencias 
sorpresas, durante las cua-
les el jurado —compuesto 
por el actor Osvaldo Doi-
meadiós, la directora del 
coro Diminuto, Carmen 
Rosa López, y el repentista 

Emiliano Sardiñas— pro-
vocarán a los pequeños y 
medirán la autenticidad de 
los niños en el escenario.

Otra de las bondades del 
concurso es que los partici-
pantes no tienen que sufrir 
cuando pierden, como en 
otros certámenes extranje-
ros; pues inmediatamente 
pasarán a ser integrantes de 
La Colmenita y actuarán en 
los grandes espectáculos de 
la agrupación teatral.

“Tener talento es tener 
buen corazón”, esta frase del 
cuento Meñique es el lema 
del programa, que tiene por 
objetivo mostrar la natura-
lidad del niño cubano, sin 
formalidades ni protocolos. 
Algo maravilloso sucedió en 
los talleres de preparación; 
por los rincones veías a los 
pequeños leyendo los Versos 
Sencillos, El Principito, Los 
tres Mosqueteros y otros li-
bros, aseguró Tin Cremata, 
en conferencia de prensa.
| Elaine Caballero

“Tener talento es 
tener buen corazón”

El programa, producido por RTV Comercial, 
Cinesoft y la Televisión  Cubana, se retransmitirá 

los domingos a las 10:00 a.m.

En la noche de ayer culmi-
nó el XXIII Festival Nacio-
nal del Humor Aquelarre 
2017 con la gala de clausura 
en el capitalino teatro Karl 
Marx, donde se presentó el 
espectáculo más gustado 
del año.

El personaje de Liborio 
en el imaginario popular, 
el humor discreto de Jorge 
Mañach, la corriente cos-
tumbrista en la radio cuba-
na y la impronta de progra-
mas como Vivir del Cuento 
centraron las ponencias del 

evento teórico en la sala Vi-
llena de la Unión de Escri-
tores y Artistas de Cuba. 
Ya sea desde la ironía, la 
pantomima o con diferen-
tes formas de concebir una 
puesta en escena, este arte 
en nuestro país goza de bue-
na salud.

En la categoría de fic-
ción se otorgó el Premio de 
Mejor Actuación Masculi-
na a dos destacados actores 
por el corto Dominó, escrito 
y dirigido por Eduardo del 
Llano: Luis Alberto García 

y Omar Franco Morejón. 
Este último también recibió 
el lauro por su participación 
en los programas 17 de mayo 
y El Gallo de Genoveva, del 
programa humorístico Vivir 
del Cuento.

En el apartado de guion, 
el galardón recayó en la 
obra La Cita, de Andrea 
Doimeadiós, y en cuento, las 
historias ganadoras fueron 
Los tres cerditos cubanos y 
El Botín de Bolt, ambas de 
Osvel Ponce de León.

El Aquelarre se despide 
complaciendo gustos y ex-
pectativas, no sin antes de-
jar al público ecos del Fes-
tival como el espectáculo 40 
y 20, de Churrisco y Mari-
conchi en el teatro Mella, 
el próximo fin de semana, 
así como la obra Humorí-
simo, del Flaco Mímico en 
el Centro Cultural Bertolt 
Brecht, todo el mes de julio, 
los martes, miércoles y jue-
ves a las 7:00 p.m. | Elaine 
Caballero

Aquelarre 2017: ¿Piensas ya en el humor?

Aquelarre concluyó con la puesta en escena del espectáculo Esto es otra 
historia, con las actuaciones de Luis Silva (Pánfilo), Mario Sardiñas 
(Chequera), Kike Quiñones (Bandurria) y Andy Vázquez (Facundo). | foto: 
Heriberto González Brito

| Betty Beatón Ruiz

El Caribe más allá de lo geográfico, visibili-
zado en su hondura cultural, fue la impron-
ta que en 1980 marcó en Santiago de Cuba 
el surgimiento de un Festival que ha sido 
defendido contra viento y marea durante 37 
años ininterrumpidos.

Tal esencia se mantiene viva aun cuan-
do algunos de sus artífices, en especial Joel 
James, ya no están entre nosotros. Aque-
llos que quedaron para seguir dándole sa-
via, entre ellos la santiaguera Fátima de la 
Caridad Patterson Patterson, no pierden el 
rumbo.

“Fui impulsada por aquel grupo de ami-
gos, Joel, Raúl Pomares, otros más, a ver la 
cultura de una forma diferente, y penetré 
junto con ellos en toda la diversidad que hay 
en la propia ciudad de Santiago de Cuba.

“Eso tiene que ver con la música, con la 
religiosidad popular, con la herencia afri-
cana, con la oralidad… entramos en las ca-
sas templos, en las congas. Era un legado 
que yo desconocía completamente, incluso 
me inicio como dramaturga al escribir so-
bre Gladys Linares, Mafifa, campanera de 
la conga de Los Hoyos.

“La intención de Joel fue partir de San-
tiago de Cuba, y abrirnos al Caribe, no geo-
gráficamente sino culturalmente. Así nacie-
ron, primero el Festival, luego la Casa. No 
resultó fácil, pero se logró. Era mostrar toda 
la riqueza y pluralidad de esa cultura, sa-
carla de la oscuridad en la que estaba sumi-
da, buscar una comprensión mayor de lo que 
ella significaba y aportaba.

“Había muchos prejuicios, por ejemplo 
con la religiosidad popular, desconociendo 
que es una herencia de este y otros pueblos, 
el Festival puso eso en el centro y ayudó a 
clarificarlo, hizo entender a decisores, de-
mostró  que no era nada para satanizar, que 
precisaba incluso investigarse. En ello se 
hizo fuerte la Casa del Caribe, y hoy tene-
mos algo que beneficia a los pueblos”.

Con un camino ya expedito, y cercano 
a la madurez de 40 años, ¿qué le queda por 
delante al Festival?

“Renovarse. Seguir hurgando en la cul-
tura de los pueblos, esa jamás se queda de-
tenida en el tiempo, más bien se renueva. No 
creo que nuestro Caribe esté por completo al 
descubierto, todavía hay zonas por investi-
gar, países en los que está el espíritu caribe-
ño, y a lo mejor no lo hemos validado.

“Me parece que es lo que hay que hacer, 
y ayudará a que el Festival no se estanque, 
que siga creciendo y logre eso por lo que Joel 
tanto luchó: la integración de los pueblos.

“Es un reto mayor que el de antes, mu-
cho más en este momento tan complicado 
para Latinoamérica y el Caribe. Pienso 
que el Festival es un arma cultural que nos 
debe servir para agruparnos políticamente 
y orientarnos en el sentido de identidad, de 
unidad, y la Fiesta del Fuego debe ser he-
rramienta para tal fin”.

En ese contexto la 38 edición de la Fies-
ta del Fuego se dedicará a Puerto Rico.

“Puerto Rico es una estrategia. Ahora 
mismo está gritando la necesidad de inde-
pendencia, es un absurdo que todavía no lo 
sea. El Festival ayudará a amplificar ese gri-
to. Ese seguirá siendo el camino: contribuir 
a reconocer y visibilizar cada pueblo, cada 
nación.

“Todavía los caribeños tenemos que 
conocernos mejor, occidente nos absorbió, 
aplicó el divide y vencerás. Necesitamos la 
unidad para poder enfrentar el empuje im-
perialista, esa es la palabra clave, y la fuer-
za para lograrlo está en la cultura”.

| Fiesta del Fuego

La fuerza está en la cultura

Fátima, Premio Nacional de Teatro, está convencida de 
que  la cultura es una de las pocas alternativas ante la 
barbarie. | foto: Miguel Rubiera Jústiz, ACN
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Cary, Carolina 
del Norte.— Más 
por el furioso 
bateo que por la 
leña en la pro-
vincia, a los tu-
neros siempre se 
les ha identifica-
do en las series 
nacionales como 
los leñadores. Y 
uno de los que 
más arrasa con 
los maderos es 
Yosvani Alar-
cón, quien fue el 
capitán de nues-
tra selección en 

la Liga Can-Am y el tope contra Estados Unidos.
Es imprescindible tu opinión sobre el evento canadiense, 

tras el balance negativo de Cuba (5V-16D).
El nivel de esa liga es más fuerte que la Serie Nacional 

y poco a poco el pueblo debe comprenderlo. Lo que más im-
presiona es el pitcheo y la manera en que juegan, porque se 
equivocan poco. Cuando hablo de los lanzadores me refiero 
al repertorio que tienen, a la velocidad (más de 90 millas to-
dos) y a la manera en que piensan o combinan los envíos. Fue 
mi segundo año en esa liga y venía con buena preparación. 
Eso me dio confianza. En el 2016 tuve buenos números  (317 
AVE/ 2 HR/ 15 CI/ 10 CA) y ahora pude mejorar algunos (433 
AVE/ 8 CI/ 11 CA), pero no estoy feliz porque en lo colectivo 
no logramos lo que nos propusimos.

¿Influyó la juventud del equipo y la preparación previa? 
Tuvimos poco tiempo de entrenamiento para el evento y 

pudo haber influido, pero lo principal es que llevamos un equi-
po bastante joven, y por tanto faltó el batazo a la hora clave o la 
mejor jugada en el momento cero. Además, nuestros principales 
abridores en los últimos eventos internacionales Lázaro Blanco, 
Vladimir García, Yosvani Torres, entre otros, no estaban aquí 
tampoco y la responsabilidad recayó en otros muchachos que 
poco a poco fueron ganando confianza, como Duquesne y Yera.

¿Alarcón recibió alguna propuesta para jugar allí?
Varios entrenadores de nuestro equipo me dijeron que 

había interés en contratarme, sin embargo, ningún directi-
vo canadiense habló conmigo. Me gustaría probarme en una 
temporada completa allí.

¿Y en el tope, a qué obedeció la derrota parcial 2-3?
Hemos visto un poco más de velocidad de los lanzado-

res, el repertorio es más o menos igual a la Liga Can-Am, 
con la diferencia de que trabajaron sobre las debilidades de 
cada bateador, lo cual evidencia un estudio previo muy serio. 
También afectó un poco la preparación física, porque antes 
del primer juego viajamos 12 horas por carretera y hubo poco 
tiempo para recuperarnos. En los dos primeros juegos se nos 
fue la posibilidad de ganar el tope. Y no quiero justificar 
nada con eso, solo estoy diciendo algo objetivo.

¿Cómo alienta un capitán a su equipo tras tantas derrotas?
Desde el primer revés hablamos de levantar el ánimo. 

Tengo experiencia como capitán de Las Tunas y les insis-
tía en que había que olvidar los juegos pasados y cambiar la 
imagen. Se logró al final con dos triunfos en la despedida. La 
gente respondió bien.

¿Por qué ahora el pitcheo se dirigió desde el banco?
No he estado nunca de acuerdo con eso, sin embargo en este 

equipo había que hacerlo por la inexperiencia de los lanzadores y 
los entrenadores tenían que hacerlo. Quiero aclarar que no fue en 
todos los partidos, sino en determinadas situaciones de juego.

Hay quienes piensan que debes cambiar una posición
Sí, es cierto, han hablado mucho conmigo, pero no me 

gustaría irme completo de la receptoría, porque ahí llevo 10-
11 años y me he superado bastante. No quisiera irme a una 
base nueva y dejar lo que he podido avanzar. En par de meses 
no me voy a hacer un buen jugador ni dueño de la primera 
base. Pienso alternar, pero no dejaré la mascota.

¿Qué pasará con Las Tunas en la venidera Serie Nacional?
Es hora de que demos un paso más en la tabla de posicio-

nes. Tenemos un buen equipo, un poco más de experiencia en 
el área del pitcheo y queremos clasificar a la segunda fase.

¿Con qué mentor te has sentido mejor en el equipo Cuba? 
A muchos les agradezco su confianza y respeto, pero con 

Víctor Mesa me ha ido muy bien porque me ha dado la oportu-
nidad de ser regular y demostrar que en eventos internaciona-
les puedo jugar y batear como lo hago en la Serie Nacional.

Estadísticas de Cuba

Las enseñanzas 
de un tope

Cary, Carolina del Norte.— 
La derrota por tercera oca-
sión consecutiva en el tope 
amistoso contra Estados 
Unidos no puede valorarse 
a la ligera y mucho menos 
desde posiciones extremas. 
La pelota cubana sigue sien-
do una cantera de talentos y 
sigue siendo admirada y res-
petada por sus rivales, pero 
la época en que todos los 
torneos o eventos como este 
los ganábamos quedó atrás. 
Y es la primera verdad que 
debemos asumir con los ló-
gicos cuestionamientos del 
presente y el futuro.

Lo experimentado en 
tierras norteñas (incluyo la 
Liga Can-Am) es la expre-
sión de que necesitamos no 
solo alma, impulso y cora-
zón para llevar adelante 
nuestro deporte nacional. 
Eso siempre ha estado, pero 
los niveles de exigencia, 
preparación científica, ma-
teriales deportivos y capa-
cidad de liderear procesos 
no son iguales en todos los 
territorios y por ahí comen-
zamos a perder los juegos 
sin tan siquiera haber co-
nectado un hit o el abridor 
subir al box.

Pongamos ejemplos vis-
tos aquí. Se ha reiterado 
que los pítcheres rivales to-
dos pasaban de las 90 mi-
llas. ¿Por qué en Cuba no es 
hoy la generalidad? ¿Falta 
talento o conocimiento y 
trabajo profundo para lo-
grarlo? ¿Por qué lanzadores 
salidos de las series nacio-
nales logran similar ren-

dimiento apenas llegan al 
béisbol profesional?

En el caso del bateo la 
falta de oportunidad es rei-
terativa. Así nos sucedió 
en el Clásico Mundial, en 
la Serie del Caribe y aho-
ra. ¿Entrenamos desde la 
base cómo y hacia dónde se 
debe batear con corredores 
en posición anotadora? ¿Por 
qué en los equipos Cuba no 
se producen carreras con 
apenas un boleto, robo de 
base y un hit, tal y como nos 
las fabrican por montones? 
El concepto de producir ca-
rreras es la eficiencia con el 
madero. No hay otro.

Pudiéramos también re-
ferirnos a la defensa, que 
no solo se resume a prácti-
cas aburridas de capturar 
un fly o fildear un roletazo, 
sino en la anticipación de la 
jugada, en las asistencias 
precisas y en la precisión a 
la hora de tirar a las bases, 
un ABC que se pierde poco 
a poco y muchas veces se les 
echa la culpa a las condicio-
nes de los terrenos, que son 
parte del problema, no todo 
el problema.

Una de las enseñanzas 
o ganancias de este tope fue 
probar jugadores, pero eso lo 
cumplieron en su totalidad 
los locales, pues en nuestra 
escuadra nos quedamos con 
ganas de ver a las jóvenes 
promesas Dayron Durán y 
Yosbel Zulueta. Es cierto 
que la tensión por ganar se 
impuso en los partidos fina-
les, no obstante una oportu-
nidad pudieron tener.

En los años en que no 
exista otro evento interna-
cional de envergadura, qui-
zás este match sirva para 
armar una selección sub-23 
y probarla con otra que nun-
ca sobrepasará los 21 años. 
Tal vez así estarían más 
comprensibles las victorias 
y derrotas, en tanto esta-
ríamos siendo consecuentes 
con el desarrollo de pelote-
ros para un ciclo olímpico 
completo, con fogueo inter-
nacional incluido.

Termina una serie que 
seguirá en el 2018 en Cuba.  
Las relaciones con USA Ba-
seball prometen hacia el fu-
turo hasta películas simila-
res en las categorías sub-18 
e infantiles.  Queda a los en-
cargados del examen final 
(entrenadores, federativos, 
directores, especialistas, pro-
fesores y todo el que traba-
je en este deporte) revisarse 
por dentro, con alarmas en 
algunos aspectos y sonri-
sas en otros, porque fuimos 
elogiados una y otra vez por 
la pasión con que jugamos, 
a diferencia de otros que lo 
hacen casi robóticamente. 

No es pura especulación 
de un comentario periodísti-
co, para regresar a los podios 
internacionales no basta con 
que el béisbol esté todavía en 
el corazón de nuestro pueblo, 
se necesita debate, supera-
ción, recursos y una estrate-
gia que involucre a peloteros 
y entrenadores. No me gusta 
el término de salvar, prefiero 
revolucionar todo lo que debe 
ser revolucionado.

| Joel García, enviado especial      | foto: Abel Padrón Padilla/ACN

Bateadores
Nombre JJ VB CA H 2B 3B HR CI K OBP SLU AVE
Juan. C. Torriente 4 15 1 6 0 0 0 2 0 400 400 400
Raúl González 5 16 3 6 1 0 1 1 2 444 625 375
Yosvani Alarcón 5 21 5 7 2 1 0 1 4 318 524 333
Norel González 4 11 1 3 0 0 0 2 2 273 273 273
Yordani Samón 5 19 2 3 1 0 0 4 3 190 211 158
Jefferson Delgado 4 13 1 2 1 0 0 2 1 214 231 154
Yoelkis Céspedes 5 14 1 2 1 0 0 2 5 200 214 143
Víctor V. Mesa 5 19 1 1 0 0 0 0 8 143 053 053
Denis Laza 4 11 0 0 0 0 0 0 2 154 000 000
Olber Peña 1 2 0 1 0 0 0 0 1 500 500 500
Guillermo Avilés 2 6 0 0 0 0 0 0 3 000 000 000
Yulián Milián 3 6 0 0 0 0 0 0 0 000 000 000
Ariel Martínez 3 4 0 0 0 0 0 0 2 000 000 000
Yeniet Pérez 1 3 0 0 0 0 0 0 0 000 000 000
Total 5 160 15 31 6 1 1 14 33 234 263 194
Oponente (USA) 5 167 19 42 6 0 2 17 30 323 323 251

Lanzadores
Nombre G P PCL JL JI ININ H C CL HR BB K AVE
Dachel Duquesne 1 0 0.00 1 1 7.0 3 0 0 0 2 5 130
Yasmany Hdez. 1 0 0.00 2 0 6.2 2 0 0 0 1 5 091
José R. Rdguez. 0 0 0.00 1 0 5.1 4 0 0 0 2 1 222
Yoanni Yera 0 0 2.57 2 2 14.0 13 4 4 0 2 8 241
Leomil González 0 1 6.75 2 0 4.0 5 5 3 0 2 3 313
Alaín Sánchez 0  0 0.00 1 0 2.0 1 0 0 0 1 2 167
Frank. L. Medina 0 0 0.00 2 0 0.2 2 0 0 0 1 1 500
Yariel Rdguez. 0 0 0.00 2 0 0.2 2 0 0 0 1 1 667
Ulfrido García 0 1 19.29 1 1 2.1 5 5 5 1 1 4 455
Bladimir Baños 0 1 27.00 1 1 1.2 5 5 5 1 1 0 500
Total 2 3 3.45 5 5 44.1 42 19 17 2 14 30 251
Oponentes (USA) 3 2 2.20 5 5 45.0 31 15 11 1 8 33 194

Alarcón, un 
capitán leñador
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Desde una ciudad suiza con 
tradición de remo la noticia 
llegó bien temprano el do-
mingo. En Lucerna, el cuba-
no Ángel Fournier se agenció 
el segundo lugar en la tercera 
parada de las Copas del Mun-
do, con lo cual imitó la actua-
ción de hace tres semanas en 
Poznan, Polonia.

Cual filme repetido en 
cuanto a ubicación en el podio, 
Fournier (6:52.940) no pudo 
vencer por segunda ocasión 
en la temporada al neozelan-
dés Robert Manson (6:49.080), 
a pesar de que arrancó terce-
ro en los primeros 500 metros 
y su rival iba quinto. Desde la 
mitad del trayecto, el antillano 
estabilizó su ritmo como se-
gundo de la regata, al tiempo 
que Manson pasó a liderear la 
prueba sin que nadie le hiciera 
sombra hasta el final.

En tercer puesto quedó el 
bielorruso Stanislau Shchar-
bachenia (6:55.000), prota-
gonista de una gran sorpre-
sa, pues dejó para el cuarto 
puesto al local Nico Stahl-
berg (6:55.070). El cuatro ve-
ces monarca mundial, el che-
co Ondrej Synek, finalizó en 

un inesperado sexto escaño 
(7:02.290).

Precisamente Synek había 
entrado por delante del an-
tillano en cuartos de finales, 
en tanto las semifinales fue-
ron dominadas por Fournier y 
Manson, quienes declararon al 
sitio web del certamen “iniciar 
una amistad que puede durar 
todo el ciclo olímpico, hasta 
ver quién se lleva el oro en To-
kio 2020”.

Para el cubano concluye 
así el programa de compe-
tencias que tenía previsto de 
cara al campeonato mundial 
de Sarasota, Estados Unidos, 
en la última semana de sep-
tiembre, cuando quizás en 
lugar de darle la espalda al 
neozelandés sea él quien mire 
a su rival con un hipotético 
primer título universal para 
Cuba en esta disciplina. | Joel 
García

| Copa del Mundo de Remo

Lucerna de plata para Fournier

El mensaje 
de Arlenis

| Joel García

Un décimo lugar en cualquier disciplina deportiva 
casi siempre pasa sin penas ni glorias para la pren-
sa. Sin embargo, si hablamos que una cubana, Arle-
nis Sierra, alcanzó ese puesto en el 28 Giro de Italia, 
rama femenina, donde más de 170 pedalistas toma-
ron la arrancada, el mensaje está clarísimo: ella es 
noticia.

Durante la última etapa corrida este domingo, la 
antillana, bajo el uniforme del club Astaná, terminó 
precisamente en el lugar 10 y con ello aseguró ese 
mismo escaño en la clasificación general, en lo que 
constituye un debut exitoso en uno de los principa-
les certámenes del ciclismo universal, y que forma 
parte del circuito mundial, al que le restan tres com-
petencias.

Hay que comentar que Arlenis tuvo una penúlti-
ma fecha de ensueño, pues con el cuarto puesto fue 
lo más cerca que estuvo de un podio en la prestigiosa 
lid, donde terminó otras tres veces más dentro de las 
10 punteras de un segmento, entre ellos dos sextos 
lugares en la cuarta y quinta fases.

La lid fue ganada por la holandesa Anna Van 
der Breggen (Boels-Dolmans), escoltada por la 
italiana Elisa Longo Borghini (Wiggle-High5) y 
otra holandesa, Annemiek Van Vleuten (Orica-
Scott).

Vía Facebook  Arlenis pudo acceder a contestar 
nuestras interrogantes. “Estoy contenta, pero no 
conforme porque uno siempre quiere más. Sé que es 
un buen lugar porque el nivel aquí estuvo muy alto y 
es la primera vez que dos cubanas participamos” (se 
refiere a Iraida García, integrante de la sexteta del 
club Michela Fanini, quien terminó en el lugar 85 de 
la general individual).

“Lo más duro, para ser sincera, son los 10 días de 
carrera porque  es algo exagerado. La primera meta 
era terminar y lo otro era luchar un podio. Y estuve 
a punto de cumplir ambas cosas”, comentó.

“Les agradezco a las compañeras del equipo 
Cuba, pues ellas me ayudaron mucho en el entrena-
miento que hice y también a los varones del equipo 
nacional, quienes al permitirnos correr con ellos son 
los que nos dan el nivel para poder estar aquí”.

No faltó el agradecimiento final a sus segui-
dores y al resto de las integrantes del club Asta-
ná. “Por supuesto, ellas fueron clave en la carrera 
y depositaron en mí la responsabilidad mayor de 
lograr un buen resultado para el equipo”, dijo la 
también mejor pedalista latinoamericana ubicada 
en el giro.

“A todas esas personas que me apoyan y a 
todo el que de lejos y cerca está pendiente de mí 
también les dedico esta actuación. Estoy segura 
que vendrán mejores”, finalizó su charla digital 
Arlenis, quien regresará a Cuba en los próximos 
días para volver a las carreteras del 26 al 30 en la 
Vuelta a Costa Rica, esta vez con el uniforme de 
las cuatro letras.

Francia echó por tierra el sueño 
brasileño de imponerse una vez 
más ante su propia afición y con 
victoria de 3-2 en la gran final se 
proclamó este domingo campeona 

de la XXVIII Liga Mundial de Voleibol (LMV).
Ante más de 23 mil aficionados reunidos 

en el estadio Joaquim Américo Guimarães, los 
galos mostraron mayor regularidad en el juego 
y guiados por Earvin Ngapeth se ciñeron por 
segunda vez en la historia el cetro de la com-
petición, pues antes ganaron la edición de Río 
de Janeiro 2015.

Nueve veces monarcas de la LMV y actua-
les campeones olímpicos, los dueños de casa 
dominaron el primer set 25-21, pero en el se-
gundo fueron apenas un pálido reflejo de ese 
resultado y cayeron abatidos por 15-25.

Francia volvió a ganar el tercer parcial 
con apretado 25-23 y Brasil equilibró las ac-
ciones en el cuarto al imponerse 25-15. En el 
tie break los galos demostraron por qué son los 
reyes de Europa y el equipo de mejor desem-
peño en todo el certamen y ya bien entrada la 
madrugada dominical se alzaron triunfantes 
con pizarra de 15-13.

En el partido por el bronce, Canadá derro-
tó a Estados Unidos en cuatro sets: 18-25, 25-
20, 25-22 y 25-21.

Brasil, finalista del torneo en 16 ocasiones, 
no gana desde la edición de Córdoba, Argen-
tina, en 2010, cuando doblegó a Rusia. De los 
nueve títulos que luce en sus vitrinas conquis-
tó solo uno en casa: en la cuarta versión de la 
Liga Mundial, cuya final se disputó en Sao 
Paulo en el lejano 1993. | Prensa Latina

La titular mundial del 2015 en sal-
to con pértiga, Yarisley Silva, vol-
vió a estar bien discreta este do-
mingo en la novena parada de la 
Liga de Diamante de Atletismo, al 

terminar quinta con registro de 4,55 metros, 
aunque aún mantiene el segundo lugar en el 
acumulado general de la prueba con 21 uni-
dades.

En el estadio olímpico de Londres, sede 
dentro de unas semanas del campeonato del 
orbe, la también subcampeona olímpica rubri-
có la misma altura que había vencido el pasa-
do 18 de junio en Estocolmo y muy alejada del 

4,81que logró en Oslo el 15 de junio, lo mejor 
de ella este año y que significa el quinto mejor 
salto de la temporada.

Por cierto, con 4,81se impuso la griega 
Ekateríni Stefanídi en la capital británica, se-
guida por la suiza Nicole Büchler (4,73), la sue-
ca Michaela Meijer y la estadounidense Sandi 
Morris (ambas con 4,65).

Esta fase de la Liga de Diamante contó con 
17 campeones olímpicos que buscaban no solo 
los puntos necesarios para ascender en el ran-
king del evento, sino también poner los puntos 
conclusivos a su preparación para el mundial. 
| JG

Francia frustró sueño a Brasil

Silva saltó 4,55 en Londres
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| Yimel Díaz Malmierca

Cristina Fernández de Kirchner (CFK), presi-
denta de Argentina entre el 2007 y el 2015, ha tra-
zado una ruta crítica para regresar a la política (y 
quién sabe si hasta a la presidencia) y lo hace con el 
respaldo de una agrupación fundada para la oca-
sión: Unidad Ciudadana (UC).

Según el diputado por Buenos Aires, Axel Ki-
cillof, quien la acompañó como ministro de Eco-
nomía durante su último mandato, lo que el nuevo 
partido ha presentado hasta el momento es una 
propuesta para el período legislativo 2017-2019, no 
un programa de gobierno de cara a las presidencia-
les del 2019.

Lo primero que hemos hecho es una caracte-
rización de lo que está ocurriendo en el terreno de 
la política económica, que es un clásico programa 
neoliberal de ajuste salarial y fiscal, de apertura, 
de liberalización financiera y endeudamiento ex-
terno, explicó recientemente a la prensa.

Frente a la escalada del desempleo y de las ta-
rifas de los principales servicios decretadas por el 
actual presidente Mauricio Macri, los argentinos de 
menos recursos añoran un Gobierno que los tenga 
en cuenta.

CFK, quien desde el Partido Justicialista dio 
continuidad a la administración de su difunto es-
poso (Néstor Kirchner, presidente entre el 2003 y el 
2007), se ha postulado ahora a senadora por UC en 
la provincia de Buenos Aires, donde vive al menos 
el 40 % del padrón electoral nacional que votará en 
las Primarias Abiertas Simultáneas y Obligatorias 
(Paso)  del venidero  22 de octubre. 

Esa será una pulseada histórica para la nacien-
te organización, no solo por primera, sino porque 
varios analistas aseguran que ha fracturado aún 
más el peronismo tradicional y las fuerzas de iz-
quierda, actitud que dio la victoria a Macri en las 
presidenciales del 2015.

No obstante, medios locales afirman que a pe-
sar de los supuestos escándalos de corrupción que 
ensombrecen el pasado de CFK y a algunos de sus 
seguidores, la expresidenta ha conservado el apoyo 
de entre el 25 % y el 30 % de la población. Vale re-
cordar que en las presidenciales del 2007 obtuvo el 
45 % de los votos; en las del 2011, el 54 %;  y en el 
2015, su partido perdió por muy estrecho margen.

“Para el Poder Judicial desde diciembre del 
2015 formé parte de dos asociaciones ilícitas: el 
Gobierno y mi familia”, ha dicho Cristina con la 
ironía que le caracteriza a la hora de referirse a la 
persecución de la que ha sido víctima en los últi-
mos meses.

“Lo importante es canalizar esta fuerza, esta 
decisión ciudadana de organizar a la sociedad, por 
eso los convoco a la Unidad Ciudadana, a la unidad 
de todos los argentinos y argentinas, porque estoy 
convencida de que esta etapa histórica de agresión 
neoliberal a todos los estamentos de la sociedad no 
es una cuestión de partidos políticos”, dijo Kirch-
ner el pasado 20 de junio en el acto público donde 
presentó su nueva propuesta.

“La agresión neoliberal supera a todos los par-
tidos políticos. Cuando van al supermercado, ¿a 
alguno le hacen una rebaja porque es de un par-
tido o de otro? Cuando despiden en la fábrica, las 
suspensiones y los despidos vienen con nombre y 
apellido de carne y hueso. De eso se trata Unidad 
Ciudadana”, reflexionó.

En esa ocasión más de 15 mil personas la vito-
reaban en el estadio Julio Grondona, en Sarandí, 
una zona obrera y pobre de Buenos Aires que his-
tóricamente ha sido puntal de la izquierda. “Solo 
banderas argentinas”, había indicado Cristina y 
cuando el público empezó a denigrar a Macri, ella 
sugirió: “Nada de insultos, hemos venido a cons-
truir una Unidad Ciudadana”.

Para muchos, ese día regresó la mujer que en 
Argentina despierta pasiones encontradas. “Quie-
ro que pierda, pero no vivir sin ella”, reconoció uno 
de sus críticos, el economista argentino Pablo Ger-
chunoff, mientras una joven pintaba en su rostro: 
“Gracias por volver”.

Cristina: “Vamos a volver”

Propuestas de Unidad Ciudadana publicadas en la prensa local

- Recuperar lo perdido: empleo, salario y condiciones de trabajo.
- Frenar el aumento descontrolado en los precios de los consumos populares.
- Proteger la industria nacional. 
- Poner fin al saqueo tarifario y defender las empresas públicas nacionales.
- Defensa del sistema de seguridad social y devolución de derechos a jubilados y pensionados.
- Parar la bola de nieve del endeudamiento externo y la “bicicleta financiera”.

         Revisar la deuda contraída.
- Oxígeno a las economías regionales, y a los pequeños y medianos productores

         agropecuarios.
- Justa y transparente distribución de los recursos a las provincias, que asegure

         federalismo y autonomía.
- Algo más que corrupción: Argentina S.A.
- Mujer. Iguales y Vivas.
- Derechos Humanos. Argentina sin presos políticos y sin genocidas libres.
- Seguridad.
- El Estado para equilibrar la balanza entre sociedad y mercado.
- Combatir la apropiación privada y extranjerización de los recursos naturales.
- Integración regional productiva para defender la soberanía.

| foto: www.elintransigente.com

| foto: Télam

Más de 23 mil médicos peruanos 
realizan una huelga nacional in-
definida para reclamar mejoras de 
infraestructura, abastecimiento de 
medicamentos, insumos y equipos, 
así como aumentos salariales.

Los profesionales del sector 
abandonaron sus puestos de trabajo 
la semana pasada, situación que ha 
paralizado unos 8 mil 500 estable-
cimientos del Ministerio de Salud 
(MINSA) en todo el país, según pre-
cisan medios locales. 

La medida de fuerza afecta a 
miles de pacientes que a diario asis-
ten a citas con especialistas, consul-
tas y terapias, aunque las unidades 
de cuidados intensivos y áreas de 
emergencia continúan operando.  

De acuerdo con Godofredo Ta-
lavera, presidente de la Federación 
Médica Peruana (FMP) que con-
vocó el paro, este también eviden-
cia el rechazo a la corrupción y la 
privatización de los servicios. “Es 
importante que se incremente el 

presupuesto y se pague la deuda del 
Seguro Integral de Salud (SIS)”, in-
sistió el funcionario. 

El SIS reconoce un débito de 700 
millones a los hospitales públicos, la 
mitad de los cuales debería llegar a 
los centros más grandes de Lima, pero 
en realidad el saldo asciende a más de 
2 mil millones, afirmó Talavera. 

El secretario interior del Cole-
gio Médico del Perú (CMP), Raúl 
Urquizo, explicó que la crisis del 
sistema sanitario se manifiesta, 
además, en la carencia de reactivos 
y de camas disponibles (en prome-
dio cinco por cada 10 mil peruanos), 
y en el sueldo medio de los médicos, 
de unos mil 500 dólares mensuales 
(un 50 % más bajo que el del resto 
del continente). 

Ante esa situación, los galenos 
exigen la renuncia de la ministra de 
Salud, Patricia García, por ser “in-
capaz de solucionar los problemas 
en la salud pública que sufre y pa-
dece el Perú”, expuso Talavera.

Por su parte, el MINSA divulgó un 
comunicado este sábado en el que ase-
gura un aumento en los sueldos de los 
trabajadores del sector en las próximas 
semanas. 

Según el último reporte oficial de la 
Defensoría del Pueblo, estos reclamos 

se suman a las más de 800 protestas de 
diversa índole registradas durante la 
gestión del presidente peruano Pedro 
Pablo Kuczynski, entre ellas, la huelga 
de docentes en Cusco que ya suma 24 
días. | RI con información de El Co-
mercio, Xinhua y La República 

Médicos peruanos en paro nacional indefinido

| foto: www.elcomercio.pe
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| Amalia Ramos Ivisate

El próximo lunes (17/7) se efectuará la 
segunda ronda de negociaciones entre 
Gran Bretaña y la Unión Europea (UE) 
para dar continuidad a la salida de ese 
país del proyecto integracionista. Las 
partes enfrentan el desafío de concre-
tar acciones para llegar al 2019 con re-
sultados favorables, una vez que han fi-
jado las prioridades y el calendario de 
ese proceso popularizado como Brexit 
por los medios de comunicación.  

Sin embargo, la incertidumbre so-
bre lo que podría suceder creció lue-
go del fracaso de la primera ministra 
británica, Theresa May, quien llamó a  
elecciones parlamentarias anticipadas 
y perdió la mayoría absoluta con que 
contaba allí. Tras ese “autogol” (como 
le calificó la prensa local), May formó 
Gobierno con los unionistas de Irlanda 
del Norte para sacar a flote su adminis-
tración e intentar construir un acuerdo 
con el ente regional.

En esas circunstancias se confor-
maron tres grupos bilaterales de traba-
jo que deberán negociar compromisos 
financieros, derechos de los ciudada-
nos, comercio, y otros asuntos, como el 
futuro de la frontera entre Irlanda del 
Norte y la República de Irlanda, que 
continúa en la UE. 

Los jefes de ambas delegaciones 
—Michel Barnier, de la UE, y David 
Davis, de Reino Unido— han mostrado 
interés en alcanzar un pacto de mutuo 
beneficio; no obstante, otro escenario 
aguarda.

¿Brexit “blando” o “duro”?
El Departamento del Tesoro británico 
analizó las posibles consecuencias del 
proceso negociador, que apuntan a una 
recesión a corto plazo. Según un estu-
dio elaborado por la Asociación para 
los Mercados Financieros en Europa, 
Boston Consulting Group y Clifford 
Chance, el sector bancario del país se 
enfrenta a un impacto potencial de 
hasta 15 mil millones de euros, vincu-
lado con los costes de reestructuración 

necesarios para establecer sucursa-
les donde seguir operando en el Viejo 
Continente.

Por ello, Reino Unido espera conse-
guir un Brexit “blando”, que implica-
ría mantener lazos cercanos con la UE 
para facilitar las relaciones comercia-
les, aun cuando ya no formen parte del 
mercado único. 

Para los anglosajones salir de ese 
mecanismo sería doblemente benefi-
cioso, pues se eliminaría el libre mo-
vimiento de personas —que conside-
ran un riesgo—, además de la unión 
aduanera que les impone aranceles co-
munes externos sobre bienes de otras 
naciones.  De ese modo, la quinta ma-
yor economía del mundo tendría más 
libertad para instaurar sus propios 
convenios y podría reducir las cifras 
de inmigración, una de las promesas 
de May.

Ahora bien, si no se logra el acuer-
do, la situación será bien distinta. Un 
Brexit “duro” afectaría a los trabaja-
dores ingleses que residen en varios 
Estados europeos, así como a los pro-
venientes de esos países instalados 
en las islas británicas, quienes se han 
mostrado preocupados por su estatus 
futuro. 

Por otra parte, el intercambio eco-
nómico con la UE tendría que rea-
lizarse de acuerdo a las normas de 
la Organización Mundial de Comer-
cio; es decir, se aplicarían aranceles 
y otras restricciones comerciales que 
encarecerían las exportaciones de 
ambas partes y complicarían las for-
malidades aduaneras. El intercambio 
de vehículos, por ejemplo, supondría 
aranceles del 10 %; el de bebidas alco-
hólicas, el 19 %; y el de pescado, el 12 
por ciento. 

Barnier ha recordado a Londres que 
la separación tiene un coste y ha insisti-
do a los empresarios y a la sociedad ci-
vil sobre la necesidad de estar prepara-
dos.  Pero tal decisión  no solo afectará 
a Gran Bretaña. El proyecto integracio-
nista marcado por el desempleo, la crisis 
económica y de refugiados lo sabe. En 

medio de esa realidad, la incertidumbre 
y el forcejeo que implica un diálogo de 
este tipo, queda claro que ambas partes 
deberán ceder para llegar al 2019 con 
resultados favorables.   

Reino Unido ante el Brexit 

- En el referendo realizado el 
23 de junio del 2016 la salida de 
la UE  se impuso frente a la op-
ción de permanecer por un 4 por 
ciento. 

- Reino Unido formará parte 
de la UE hasta el 2019, fecha en 
que deberá concluir el proceso 
negociador. 

- Esta es la primera salida 
que tramita la UE.

- El término Brexit, utilizado 
por la prensa, es una abreviatura 
de dos palabras en inglés: Britain 
(Gran Bretaña) y exit (salida).

- Reino Unido se integró en 
1973 a la Comunidad Económica 
Europea, instancia que 20 años 
más tarde se convertiría en la ac-
tual UE.    

- Gran Bretaña nunca formó 
parte del acuerdo Schengen (li-
bre movimiento de personas por 
los países miembros de la UE), si 
bien los ciudadanos del resto de 
la UE podían circular libremente 
por su territorio.

- Aunque sí disfrutó del mer-
cado único, Reino Unido no adop-
tó el euro y mantuvo su propia 
moneda: libra esterlina.

| foto: Tomada de www.export.org.uk

Sector bancario inglés prepara 
huelga
Londres. — Empleados de los depar-
tamentos de Seguridad y Manteni-
miento del Banco de Inglaterra efec-
tuarán una huelga a finales de este 
mes en demanda de mejoras salaria-
les. Según precisó el sindicato Unite 
será el primer paro en la entidad en 
más de 50 años y contará con el apoyo 
del 95 % de los trabajadores de esas 
áreas tras recibir una propuesta de 
alza en los pagos por debajo del nivel 
de inflación (2,9 %). Las jornadas de 
protestas, que deberán comenzar el 
próximo 31 de julio, se extenderán 
por cuatro días. Unite advirtió que si 
el banco inglés no resuelve la situa-
ción, consultará al resto del perso-
nal para escalar la disputa. | RI con 
información de EFE

Disminuye conflicto docente en 
Argentina
Buenos Aires. —  Los sindicatos y el 
Gobierno de la provincia de Buenos Ai-
res acordaron un aumento salarial del 
24 % anual para los docentes, decisión 
que puso fin a cuatro meses de huel-
gas generales, paralización de clases 
y multitudinarias manifestaciones. El 
incremento consistirá en un 21,5 % 
que se abonará en dos tramos y otro 
2,5 % en concepto de recuperación 
del sueldo perdido con la inflación del 
2016, la cual alcanzó el 40 por ciento. 
Asimismo habrá un pago extraordina-
rio de un 3,4 % del salario. El conve-
nio cuenta con una “cláusula gatillo” 
por la que si la inflación de este año 
supera el 21,5 %, el Gobierno abona-
rá la diferencia a los profesores. Aun 
con esta mejora —alejada del 35 % 
reclamado—, es necesario revisar 
otros aspectos como el salario míni-
mo, la infraestructura de las escuelas, 
la formación de los docentes y sus 
condiciones laborales para lograr una 
educación pública de calidad, reveló 
Roberto Baradel, titular del Sindicato 
Unificado de los Trabajadores de la 
Educación de la Provincia de Buenos 
Aires. | EFE

Permisos de trabajo a refugiados 
sirios
Amman, Jordania.— Un nuevo estu-
dio de la OIT, elaborado en colabo-
ración con Acnur, constató que los 
permisos de trabajo ofrecen a la ma-
yoría de los trabajadores sirios refu-
giados en Jordania una sensación 
de estabilidad y seguridad, pero aún 
se precisan mayores esfuerzos para 
mejorar las condiciones de trabajo 
en general. El compromiso asumido 
el año pasado en la Conferencia de 
Londres por el Gobierno de ese país, 
que reduce los obstáculos hacia el 
empleo legal, ha permitido que mi-
les de refugiados sirios obtengan el 
permiso de trabajo, ofreciéndoles el 
acceso a empleos seguros, regla-
mentados y con salarios más altos. 
Además, ha dado a esas personas 
un fuerte sentimiento de seguridad, 
constató el estudio.  La guerra en Si-
ria ha provocado que 7, 6 millones de 
personas hayan abandonado sus ho-
gares y que otros 4 millones huyeran 
del país, fundamentalmente hacia 
Turquía, Líbano, Irak, Egipto y Jor-
dania. En este último han encontra-
do asiento alrededor de 655 mil 675 
sirios. | RI con información de OIT

Organizados a través de la 
red social Facebook, miles 
de vecinos de la ciudad ale-
mana de Hamburgo salieron 
este domingo a la calle para 
limpiar los barrios después de 
tres días de manifestaciones 
en rechazo a la Cumbre del 
Grupo de los Veinte (G-20), 
celebrada el 7 y 8 de julio en 
esa urbe norteña.

Activistas de diversas or-
ganizaciones y movimientos 
protagonizaron desde el jue-
ves y hasta la madrugada de 
ayer alrededor de 30 marchas, 
la mayoría pacíficas, para 
mostrar su inconformidad 
con un grupo que representa 
a los países más desarrolla-
dos del mundo, entre ellos, 
Estados Unidos, Francia, Ita-
lia, Japón, Rusia, Alemania, 
Canadá y Reino Unido.

Una de las protestas de 
mayor repercusión tuvo lu-
gar el sábado, jornada en la 
que concluyó la cita oficial, 

bajo el lema Solidaridad sin 
fronteras en vez de G-20, la 
cual reunió a más de 50 mil 
personas que reclamaron el 
fin de la pobreza, las guerras 
y las causas de la migración 
masiva. 

Familias enteras y gru-
pos de amigos de todas las 
edades acudieron a la con-

vocatoria organizada por el 
partido alemán La Izquier-
da, y agrupaciones sindicales 
y ecologistas. 

A diferencia de las ba-
rricadas y actos violentos 
adjudicados al nombre de 
Bienvenidos al infierno, 
que dejaron un saldo de 500 
agentes heridos, esa marcha 

pacífica también sirvió para 
exigir la salida del presiden-
te brasileño Michel Temer y 
denunciar las medidas neo-
liberales que se aplican en la 
Argentina de Mauricio Ma-
cri. 

La mayor de las concen-
traciones se realizó en el cen-
tro de la ciudad considerada 
la meca del universo antisis-
tema, mientras que otras dos 
reunieron entre mil y mil 500 
personas en los alrededores.    

El acuerdo final de la 
Cumbre del G-20 respaldó 
el libre comercio, condenó 
el proteccionismo y propuso 
el Plan de Acción de Ham-
burgo, un programa conjun-
to que debería impulsar el 
crecimiento internacional. 
La presidencia rotativa del 
Grupo pasará a Argentina 
en el 2018, luego a Japón en 
el 2019 y a Arabia Saudita en 
el 2020. | Con información de 
El País y Página 12 

Solidaridad en lugar de G-20

Alrededor de 170 organizaciones se reunieron bajo el lema Solidaridad sin 
fronteras en lugar del G-20, que incluyó a representantes de los principales 
partidos de oposición alemanes, La Izquierda y Los Verdes, así como los 
sindicatos Verdi e IG Metall.| foto: Tomada de http://www.dw.com
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El Pleno del Consejo Na-
cional de la CTC acordó 
liberar de sus funciones 
al compañero Raimundo 
Mirel Navarro Fernán-
dez, quien se desempeñó 
como dirigente sindical 
por más de 23 años. 

Durante su trayecto-
ria sindical se destaca la 
labor en el sindicato de la 
Salud en el que desempe-
ñó varias responsabilida-
des en diferentes niveles 
de dirección hasta ocupar 
el cargo de secretario ge-
neral del comité nacional. 
Posterior a ello  fue pro-
movido a la responsabili-
dad de miembro del Se-
cretariado Nacional de la 
CTC.

Raimundo pasará a 
cumplir otras tareas. El 
Pleno acordó hacerle un 
reconocimiento por su 
consagración y entrega al 
movimiento sindical.  

En su lugar se pro-
mueve al cargo a Ismael 
Drullet Pérez.

Ismael es un cuadro 
con preparación, expe-
riencia y madurez para 
asumir esta responsabi-
lidad. Tiene 48 años de 
edad, es licenciado en 
Educación en la especiali-
dad de Física y Astrono-
mía y Máster en Ciencias 
de la Educación, militan-
te del PCC, con suficiente 

conocimiento y experien-
cia en la labor sindical.

Transitó por diferen-
tes niveles de dirección 
como cuadro profesional 
en el sindicato de la Edu-
cación desde el municipio 
hasta la provincia, fue 
secretario general del Co-
mité Provincial de la CTC 
en Guantánamo.

En el año 2007 fue 
promovido a secretario 
general del Comité Na-
cional del Sindicato de 
la Educación, la Ciencia 
y el Deporte, cargo que 
ocupó hasta la actua-
lidad. Es miembro no 
profesional del Secre-
tariado Nacional de la 
CTC desde el año 2013 y 
diputado a la Asamblea 
Nacional del Poder Po-
pular.

Para ocupar la res-
ponsabilidad de secreta-
rio general del Sindicato 
Nacional de los Traba-
jadores de la Educación, 
la Ciencia y el Deporte, 
el Pleno del Comité Na-
cional aprobó a Niurka 
González Orberá, quien 
se desempeñaba como 
miembro del Secretariado 
Ejecutivo de este organis-
mo desde el 2013.

Niurka es un cuadro 
joven y con perspectivas; 
posee la enseñanza supe-
rior vencida, de profesión 
ingeniera mecánica en 
Construcción de Maqui-
naria, tiene 52 años de 
edad,  militante del PCC 
y con una trayectoria sin-
dical de más de 17 años 
como cuadro profesional 
de este sindicato.  

Electos nuevo miembro profesional 
del Secretariado Nacional de la CTC 
y secretaria general del Sindicato de 
la Educación, la Ciencia y el Deporte

Ismael.Niurka.

Homenaje de la CTC 
a moncadistas 

y expedicionarios
“Ustedes nos entregan  motivación, 
fuerza y mucho compromiso y su 
visita es siempre motivo de infinito 
orgullo”,  expresó  Ulises Guilarte 
De Nacimiento, secretario general 
de la Central del Trabajadores de 
Cuba (CTC) en el homenaje a un 
grupo de participantes en la gesta 
del 26 de julio de 1953  y  a expedi-
cionarios del  yate Granma. 

 El testimonio vivo de sus ejem-
plos tiene una trascendencia enor-
me, agregó el también miembro del 
Buró Político del Partido Comunis-
ta de Cuba, quien explicó las prin-
cipales tareas y objetivos que lleva 
a cabo el movimiento sindical. 

Nuestra organización agrupa 
hoy a más de 3,2 millones de traba-
jadores de los 4 millones que inte-
gran la población económicamen-
te activa, lo que evidencia un alto 
porcentaje de afiliación,  la cual se 
realiza de manera consciente, vo-
luntaria e individual, precisó.

Sobre el sector no estatal se-
ñaló que la cifra de incorporados 
a esa forma de gestión económica 
sobrepasa el medio millón con un 
76 % de sindicalizados en la acti-
vidad que desempeñan.

Guilarte De Nacimiento su-
brayó que  los principales desafíos 
de la CTC  están relacionados, en-
tre otras prioridades,  con el fun-
cionamiento en la base, la política 
salarial, el trabajo político e ideo-
lógico, la capacitación de los cua-
dros y dirigentes, y  la combativi-
dad en el enfrentamiento al delito, 
la corrupción y las ilegalidades.

Los moncadistas y expedicio-
narios del Granma dialogaron con 
trabajadores y dirigentes del Mi-
nisterio de Industrias, donde fue-
ron recibidos por Lenin Echavarría 

Quintana, viceministro primero 
del organismo, y Arturo Rodríguez 
Font, secretario general del Sindi-
cato Nacional de Trabajadores de 
Industrias.

Con emoción en sus argu-
mentos, Ernesto González Cam-
pos, asaltante al cuartel Mon-
cada, patentizó que “lo que pe-
dimos especialmente a nuestros 
jóvenes  es educar bien a los ni-
ños para no perder nunca lo que 
hemos ganado con tanta sangre 
y sacrificio”.

El combatiente del Granma  
Enio Leiva Fuentes, al rememorar 
cómo conoció a Ernesto  Guevara 
en México, en 1956,  mencionó fa-
cetas del carácter humano del Che 
y de la amistad fraterna que el 
Guerrillero Heroico mantuvo con 
Camilo Cienfuegos.

En el grupo de homenajeados 
se encontraban, además, Ramiro 
Sánchez Domínguez, Pedro Gu-
tiérrez Santos y Carlos Bermúdez 
Rodríguez. | Tellería Alfaro

El expedicionario del Granma Enio Leiva. 
| foto: César A. Rodríguez

Concluyó III Expoferia 
provincial de La Habana

Con la presencia de 81 empresas, centros 
científicos  y  otras entidades en repre-
sentación del quehacer socioeconómico 
y cultural de la capital del país, conclu-
yó este domingo  la III Expoferia de La 
Habana, baluarte de cubanía,  con sede  
en Expocuba.

Dedicada a la vigencia del pen-
samiento del Comandante en Jefe Fi-
del Castro Ruz y al aniversario 50 de 
la caída en combate de Ernesto Che 
Guevara y sus compañeros de lucha, 
la muestra resultó expresión de los 
principales resultados económicos del 
territorio,  la labor que acontece  en la 

sustitución de importaciones, la inno-
vación tecnológica y la identidad cul-
tural.

Osmín Abel Camejo, vicepresiden-
te de la Asamblea Provincial del Poder 
Popular, destacó el sentido de perte-
nencia de los 15 municipios habaneros a 
través de sus áreas expositivas, lo cual 
duplica la presencia  de los territorios 
con respecto a la edición anterior.

 Hoy –subrayó— esta cita  sigue 
siendo la mayor de las realizadas   en 
este recinto ferial, solo superada por 
la Feria Internacional de La Habana. 
| Tellería Alfaro

¿El reto?, construir con calidad
“Consolidar y patenti-
zar con resultados con-
cretos que con los cons-
tructores la Revolución 
va a ser eternamente 
irreversible  es el mayor 
compromiso y el reto 
que tenemos todos”, 
precisó Carlos de Dios 
Oquendo, secretario 
general del SNTC, des-
pués de numerosas re-
flexiones hechas por los 
delegados a la Primera 
Conferencia Provincial 
de este Sindicato en la 
provincia de Las Tu-
nas, previa a similar 
evento nacional,  a ce-
lebrarse en La Habana 
el 17 de noviembre de 
este año.

Las intervencio-
nes enfatizaron, en-
tre otros asuntos, en 
cuestiones relaciona-
das con la mala cali-
dad de muchas obras 
y su impacto en el 
aprovechamiento de 

los recursos materia-
les, en la satisfacción 
de las expectativas 
que generan siempre 
las inversiones y en la 
imagen de los colecti-
vos laborales que las 
edifican.

Al respecto, Ayda 
Rosa Rodríguez Núñez, 
miembro del Buró del 
Partido en la provin-
cia, remarcó  que para 
hablar y pensar en el 
desarrollo del país y 
de una provincia es 
imprescindible la par-
ticipación consciente 
de los trabajadores, y 
recalcó   el papel de las 
direcciones adminis-
trativas y sindicales en 
la consecución de la ca-
lidad de lo que se cons-
truye, y en la atención 
a los hombres y muje-
res vinculados con esas 
labores.

Licet Machado 
Labarta, ratificada en 

el cargo de secretaria 
general del Buró Pro-
vincial del Sindicato, 
insistió en el papel de 
la organización en la 
preparación de los tra-
bajadores, en educarlos 
y comprometerlos en el 
cumplimiento de sus 
funciones, en hacerlas 
bien, ahorrar todo tipo 
de recursos y enfren-
tar su desvío, lo que 
provoca los problemas 
en las dosificaciones y 
finalmente afectan la 
calidad.

La conferencia es-
tuvo presidida, además, 
por Marlenis Álvarez 
Cervantes, funcionaria 
del Comité Central del 
Partido, y Elena Cha-
gues Leyva, secretaria 
general de la CTC en la 
provincia, entre otros 
dirigentes sindicales, 
políticos y adminis-
trativos. | Jorge Pérez 
Cruz

Este lunes celebra su 225 aniversario de fundada la ciudad bautizada en 
1792 como Villa Puerto Real de Manzanillo, erigida de cara al Golfo de 

Guacanayabo. Sobre su historia, los avances económicos y sociales del territorio 
y sus proyecciones futuras, se hablará hoy en la Mesa Redonda, que será emitida 

directamente desde Granma.
Cubavisión, Cubavisión Internacional, Radio Habana Cuba, el canal 

de YouTube y la página de Facebook de la Mesa Redonda transmitirán el 
programa en vivo desde las 7 de la noche. El Canal Educativo lo retransmitirá al 

final de su emisión del día.

| Hoy en la Mesa Redonda

Manzanillo: 225 años de la 
Perla del Guacanayabo


